
Какой будет общеобразовательная 

и профессиональная подготовка 

этого поколения, какие мировоз

зренческие понятия и нравственные 

ценности оно усвоит — от этого 

в решающей степени зависят 

выполнение Программы КПСС, 

принятой на XXVII съезде, будущее 

страны, сама судьба социализма.
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О ХОДЕ ПЕРЕСТРОЙКИ СРЕДНЕЙ И ВЫСШЕЙ ШКОДЫ 
И ЗАДАЧАХ ПАРТИИ ПО ЕЕ ОСУЩЕСТВЛЕНИЮ

Доклад члена Политбюро ЦК КПСС, секретаря ЦК КПСС Е. К. Лигачева

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о Пленуме Центрального Комитета Коммунистической 

партии Советского Союза
К. Г. Вайно — первый секретарь ЦК Компартии Эстонии, Г. А. Яго-17 февраля 1988 года начал работу очередной Пленум Цент

рального Комитета КПСС. Пленум открыл Генеральный секретарь 
ЦК КПСС М. С. Горбачев. На рассмотрение Пленума внесен воп
рос «О ходе перестройки средней и высшей школы и задачах 
партии по ее осуществлению». С докладом по этому вопросу вы
ступил член Политбюро, секретарь ЦК КПСС Е. К. Лигачев.

На заседании в прениях по докладу выступили: тт. В. И. Ситни
ков — первый секретарь Иркутского обкома КПСС, Ф. Т. Мор
гун — первый секретарь Полтавского обкома Компартии Украи
ны, H. М. Ершова — наладчица производственного объединения 
«Машиностроительный завод имени Ф. Э. Дзержинского», 
г. Пермь, В. И. Мироненко — первый секретарь ЦК ВЛКСМ, 
В. Т. Сайкин -— председатель исполкома Московского городского 
Совета народных депутатов, В. А. Коптюг — вице-президент Ака
демии наук СССР, председатель Сибирского отделения АН СССР, 
К. М. Багиров — первый секретарь ЦК Компартии Азербайджана,

дин — министр высшего и среднего специального образования 
СССР, В. С. Шевченко — Председатель Президиума Верховного 
Совета Украинской ССР, Н. А. Назарбаев — Председатель Со
вета Министров Казахской ССР, В. Г. Колесников — министр 
электронной промышленности СССР, Г. М. Марков — председа
тель правления Союза писателей СССР, Ю. Ф. Соловьев — пер
вый секретарь. Ленинградского обкома КПСС, Е. Е. Соколов 
первый секретарь ЦК Компартии Белоруссии, А. В. Власов — ми
нистр внутренних дел СССР, Д. И. Патиашвили — первый секре
тарь ЦК Компартии Грузии, А. А. Логунов — вице-президент Ака
демии наук СССР, ректор Московского государственного универ
ситета имени М. В. Ломоносова, Г. И. Усманов — первый секре
тарь Татарского обкома КПСС.

18 февраля Пленум ЦК КПСС продолжит свою работу.

В повестку дня нынешнего 
Пленума Центрального Коми
тета вынесен один из важней
ших вопросов качественного 
обновления нашего социали
стического общества. Речь 
идет об углублении начатой 
нами реформы системы на
родного образования.

Сегодня в советской школе 
всех ступеней и профилей

путевка на реконструкцию

ВОПРОСЫ РЕШАЮТСЯ ДЕЙСТВИЕМ
...Старший мастер участка 

комкования Владимир Глазов 
высыпал в мою ладонь горсть 
тяжелых серых шариков:

— Держи на память.

Вот они какие, окатыши — 
полуфабрикат для доменного 
производства, выпускаемый 
Качканарским ордена Трудово
го Красного Знамени горно- 
обогатительным комбинатом 
имени Я. М. Свердлова.

Мы с Владимиром идем по 
гудящему цеху, вернее, не 
идем, а пробираемся в лаби
ринте узких проходов и кру
тых железных лестниц. В цехе 
—реконструкция: старое обо
рудование заменяется новым, 
более' объемным, потому на 
узкие проходы здесь не жа
луются. Как говорится, в тес
ноте да не в обиде — еще бы: 
производительность новой об
жиговой машины, разработан
ной при участии института по 
проектированию предприятий 
горнорудной промышленности 
«Уралгипроруда» и поставляе
мой ГОКу Уралмашзаводом, 

овладевают грамотой и мас
терством, проходят курс наук 
57 миллионов учащихся и сту
дентов. Это статистика. А в пе
реводе на язык политики та 
же цифра означает, что имен
но в классах и аудиториях рас
тет сейчас и формируется по
коление, на плечи которого в 
недалеком будущем ляжет 
значительная часть работы по

Место действия — цех окатышей 
Качканарского горно-обогатительного 

комбината
на целых 400 тысяч тонн вы
ше прежней!

Вслед за Глазовым по лест
нице поднимаюсь на площад
ку... Да, зрелище впечатляю
щее. Перед нами размеренно 
вертится огромная (семь с по
ловиной метров в диаметре) 
наклонная стальная чаша — 
окомкователь. В ней перека
тываются тонны черной ших
ты — раздробленной и обо
гащенной доломитом и изве
стью железной руды. Потом 
ее просушат, обожгут при 
температуре плюс 1300 — и 
готовые окатыши можно от
правлять металлургам.

— Это первая обжиговая 
машина, — поясняет Влади
мир, — ее недавно запустили 
после реконструкции. Эффект 
ощутимый: с начала года вы
дали больше трех тысяч тонн 
сверх плана!

пролетарии всех стран, соединяйтесь!идсмом
орган свердловского обкома влксм
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реализации политики ускоре
ния и обновления, обществен
ных преобразований, начатых 
в апреле 1985 года. Какой бу
дет общеобразовательная и 
профессиональная подготовка 
этого поколения, какие миро
воззренческие понятия и нрав
ственные ценности оно усво
ит — от этого в решающей 
степени зависят выполнение

... Качканарский ГОК —пред
приятие молодое. Нынче осе
нью ему исполнится четверть 
века. А цеху окатышей и то
го меньше: строили его в по
следнюю очередь. Даже пос
ле агломерационного, что вы
пускает еще один вид продук
ции ГОКа — пористый агло
мерат, также используемый в 
доменном процессе. В 1970 го
ду пустили первую пару об
жиговых машин ОК-108 мощ
ностью 700 тысяч тонн в год 
каждая. В 1971 — вторую... А 
в начале 12-й пятилетки встали 
перед серьезной проблемой: 
как устранить диспропорцию 
между мощностями обогаще
ния и окускования руды?

Строить новую аглофабри
ку? Или, может быть, рекон
струировать окатышевый цех? 
Сделали смету — оказалось, 
во втором случае капитальные 

Программы КПСС, принятой на 
XXVII съезде, будущее стра
ны, сама судьба социализма.

Перестройка проходит и че
рез школу. Вот почему поло
жение дел в нашей школе, ее 
перспективы Центральный Ко
митет рассматривает как воп
рос большой политики и счи
тает необходимым привлечь к 
нему внимание всей партии, 
всего народа.

затраты на строительно-мон
тажные работы снизятся 
вдвое. Быстро возрастет в 
объеме продукции ГОКа доля 
окатышей — а это более ка
чественное металлургическое 
сырье в сравнении с агломе
ратом. Так вопрос был решен 
в пользу реконструкции, и она 
началась в марте прошлого 
года.

...Новая обжиговая машина 
ОК-228, которую мне пока
зал Владимир Глазов, разра
ботана специально для Качка
нарского ГОКа. Но заменен 
пока лишь один ’агрегат из 
четырех.

— К девяностому году все 
будет готово, — сказал в раз
говоре со мной начальник от
дела организации труда управ
ления комбината А. Г. Теку- 
нов. — Тогда выпуск окаты
шей мы увеличим почти до 
пяти миллионов тонн, а добы
чу руды — до 45 миллионов 
тонн ежегодно. И все это — 
не расширяя площадей, ни на 
минуту не прерывая производ
ства!

фоторепортаж

БУДЕТ ШКОАА-И ДЕРЕВНЯ БУДЕТ!
— Обязательно побывайте в селе Андрю

шине, — первый секретарь Гаринского рай
кома ВЛКСМ Сергей Лазутин встал из-за сто
ла и подошел к карте. — Здесь строится сред
няя школа-интернат на сто мест. Факт сам 
по себе отрадный. Надо учесть, что в некото
рых местах осталось только несколько детей 
школьного возраста. Так, в деревне Кузнецо-
во в школе всего один учитель и один уче
ник...

В руководящих органах, в 
активе партии, в широких кру
гах общественности сложилось 
ясное понимание, что без 
серьезных перемен в системе 
народного образования, без 
поворота всего общества к на
зревшим здесь проблемам нам 
не набрать высоких темпов со
зидания, не взять круто в го- 
РУ-

(Окончание на 2-й стр.].

Вот тек техническая мысль 
помогает расширить узкое зве
но предприятия,- -.................

— Все верно, — согласился 
А. С. Семин, начальник отде
ла оборудования. ■— Но и про
блем еще немало. Например, 
часто подводят нас барнауль
ские, ереванские поставщики, 
от которых получаем дымосо
сы, окомкователи, охладите
ли. Вдруг упало качество азер
байджанского бентонита — 
одного из компонентов окаты
шей. И новая обжиговая ма
шина работает пока еще не в 
полную силу: она в диковин
ку для рабочих. Бывают сры
вы, бывает брак. Наша рекон
струкция совпала с переходом 
на новые методы хозяйствова
ния, — а это трудности по 
введению хозрасчета в брига
дах, на участках, в сменах, 
сложность с учетом сырья, во
ды, электроэнергии-

Да, сегодня у Качканарско
го ГОКа нерешенных вопро
сов больше, чем когда бы то 
ни было... И все же трудовой 
коллектив цеха окатышей сов
сем недавно постановил: от
править нынче металлургам 
24 тысячи тонн высококачест
венной продукции дополни
тельно.

Д. МУРЗИН.
Качканар.

Путь до Андрюшина оказал
ся не из близких. Такая пря
мая дорога на карте на самом 
деле была ухабистой, как сти
ральная доска. Видавший ви
ды «уазик» райкома комсомо
ла кидало из стороны в сто
рону. Казалось, что этой тряс
ке не будет ни конца, ни края. 
Воображение уже рисовало 

самоуправление

ПРАВО
НА ДОВЕРИЕ

Может ли комитет комсо
мола стать хозяином в завод
ском общежитии? Когда с 
этим вопросом секретарь ко
митета ВЛКСМ Среднеураль
ского медеплавильного заво
да Ольга Гридина в очеред
ной раз пришла к директору 
предприятия Леониду Алек
сандровичу Смирнову, он 
предложил:

— Сделайте наши обще
жития общежитиями образце-. 
вого быта.

— Если они будут дейст
вительно молодежными, тог
да беремся. Но сегодня мы 
не можем влиять на состав 
жильцов общежитий. А если 
это далеко не молодежь, 
трудно поднять людей на суб
ботник, на общественные де
ла.

И тогда было решено: с 
1988 года заселением осво
бодившихся комнат будет ве
дать комитет комсомола, сог
ласовывая свои решения с 
администрацией.

Это был не первый-axT îMjft 
верия комсомолу на заводе. 
В прошлом году профсоюз
ный комитет полностью пе
редал комитету ВЛКСМ рас
пределение беспроцентных 
ссуд молодым семьям. Ни 
много ни мало 15 тысяч руб
лей было выдано. В нынеш
нем будет 20 тысяч. Не обо
шлось и без обид.

Сегодня комсомольцы за
вода идут в свой комитет и 
за материальной поддержкой, 
и с жилищной проблемой. 10 
крмнат освободилось в этом 
году в семейном общежитии. 
В них переселились ребята, 
жившие с семьями в обще
житии холостяков. Вместе с 
ними получили комнаты мо
лодой специалист, член ко
митета ВЛКСМ, сменный 
мастер рбогатительной фаб
рики Эдуард Злоказов и быв
ший воин-интернационалист, 
аппаратчик цеха ксантогена
тов Сергей Сафонов. А 50 
комсомольцев, у большинства 
из которых уже по двое де
тей, работают в составе мо
лодежного отряда на строи
тельстве 'жилого дома хозспо
собом. Работу таких отрядов 
решено сделать постоянной.

М. СУСЛОНОВА.
Ревда.

безотрадную картину: наполо- 
виьу покинутую деревню с за
битыми окнами, заброшенны
ми холодцами, покосившими
ся воротами. Но реальность 
опрокинула самые пессимисти
ческие прогнозы.

Село Андрюшино оказалось 
крупным населенным пунктом 
района, центром совхоза «Се

инициатива

ФИРМЕННАЯ
КУРТКА

Развивается фонд молодеж
ной инициативы в Каменсне- 
Уральском. Его энтузиасты 
задумали привлечь к работе 
старшеклассников. И вот идея 
приобретает реальные черты.

На базе Красногорского учеб
но - производственного комби
ната швейного профиля созда
ется экспериментальное ателье 
по переделке взоослой одеж- 
ды в детскую. Сейчас такое 
ателье просто необходимо. Дет
ских товаров, увы. не так мно. 
го. А тут из старой, но доброт
ной вещи можно сшить обнову 
ребенку. Фонд предоставляет 
швейникам - старшеклассникам 
деньги (так сказать, первона
чальный капитал), и они начи
нают работать.

Ольга Плотникова, замести
тель председателя фонда по 
производству:

— Средства будут использо
ваться на нитки, фурнитуру и 
на оплату труда закройщиков. 
Определенная часть перечис
ляется фонду и, естественно, 
самим старшеклассникам.

А бригада сама решит: или 
получить наличными, или от
ложить, скажем, на коллектив
ную туристическую поездку. 
Не надо клянчить у родителей — 
свои деньги, заработанные, и 
потратить их можно с толком, 
с пользой. /

Но это лишь начало. В пер
спективе. по словам О. Плотни
ковой. ателье разовьется до 
экспериментального швейного 
объединения старшенлассни. 
ков. которое станет выпускать 
модные куртки для молоде
жи.

Задумка перспективная. И, 
думаю, со временем можно бу
дет услышать такой диалог:

— У тебя курточка «фирма»?
— А мак же — «Объедине

ния старшеклассников».
А. ФУНТОВ.

Каменск-Уральский.

праздник

«В ЗЕМЛЯНКЕ»
Б актовом зале средней 

школы № 4 собрались сегодня 
все — комсомольцы, пионеры, 
ветераны Великой Отечествен
ной, живущие в поселке фар
фористов. Идет вечер, посвя
щенный 70-летию Вооружен
ных Сил СССР. Особое место 
в зале у восьмого «а» класса. 
Ребята инсценируют знамени
тую фронтовую песню «В зем
лянке». Несмотря на много
людный зал, тихо в школе. 
Лишь под аккомпанемент ги
тары приглушенно звучат де
сятилетия живущие слова пес
ни: к...А до смерти четыре ша
га».

Вечер, организованный в 
школе поселка фарфористов,— 
одно из мероприятий, прохо
дящих в ходе «Звездной эста
феты» района. Началась эста
фета шествием с факелом, 
который побывал в руках боль
шинства школ и профессио
нально-технических училищ 
Богдановича. К «Звездной эс
тафете», проводимой в честь 
70-летия Советской Армии, 
приурочили свои мероприятия 
дворовые клубы «Бригантина» 
и «Дзержинец», Дом пионеров 
и сельские школы.

Т. СЫСОЕВА.
Богданович.

верный». Не торопятся его по
кидать жители. Наоборот, стре
мятся закрепиться. И для это
го есть повод — строительст
во новой школы.

На окраине села за несколь
ко месяцев выросли два камен
ных здания. В одном из них— 
спальный корпус на полсотни 
мест для детей, приезжающих 
в Андрюшино из близлежащих 
деревень. Здесь же столовая 
и кухня. Соседнее здание 
предназначается для школь
ных занятий. Отведено место 
и для занятий спортом — не
большой зал.

Плотники строительного уп
равления «Серовэнергострой» 
заканчивают свою работу. Зве
но Владимира Зиенко трудит
ся на крыше учебного корпу
са. Веселый перестук молот
ков разносится по округе.

— Всегда приятно строить 
школы, — говорит Владимир 
Зиенко. — Здесь приятно 
вдвойне. Для таких глухих 
мест строительство школы — 
это событие. Совхоз помогает 
всем, чем может. Мы же, 
строители, не ударим в грязь 
лицом и сдадим новую школу 
уже к концу мая.

Разговор прерывают звон
кие детские голоса. По сосед
ству с новостройкой в старом 
деревянной школе началась 
большая перемена...

Б. ЯРКОВ.

НА СНИМКАХ: новая школа 
в селе Андрюшине; плотник 
Владимир Зиенко.

Фото А. ЛАПТЕВА.
Таримский район.

агитпоезд в пути

ДИАЛОГИ
С НОВЫМИ
ДРУЗЬЯМИ

Наш специальный коррес
пондент в рейсе агитпоезда 
«Свердловский комсомолец» 
Анатолий ГОРЛОВ передает 
из Артемовского.

Похоже, что творческие 
бригады агитпоезда старают
ся наверстать дневной про
стой в Алапаевске. 15 фев
раля в Артемовском и райо
не они провели 15 лекций и 
концертов. Но суть, разуме
ется, не в количестве вы
ступлений. а в удовлетворе
нии от встреч со слушателя
ми и зрителями.

Ребятам из Свердловского 
театрального института пон
равилось. например, в арте
мовском техникуме. Вот мне
ние Дмитрия Столярского из 
бригады студентов театраль
ного института:

—- Публика в техникуме 
зубастая. Приняли поначалу 
недружелюбно: мол, что вам 
от нас надо. А потом не хо
тели отпускать: «Вы говори
те на нашем языке». А один 
зритель по поводу нашего 
концерта выразился так: 
«Чистоган».

Приходится работать в раз
ной обстановке, среди зри
телей благодарных и равно
душных. НО даже равно
душные не могут сдержать 
смеха, когда ребята из теат
рального института изобра
жают, например, аэрозоль 
«Дихлофос» или нефтяную 
вышку. Выступают они со 
страстью, с желанием едут 
на встречи. Пять выступле
ний из 15, данных четырьмя 
бригадами в этот день, были 
даны студентами театрально
го института. А юмор и оп
тимизм у'них не иссякает 
даже при усталости.

В пяти совхозах Артемов
ского района побывали лек
торы и творческие бригады 
агитпоезда «Свердловский 
комсомолец». Их встреча
ли в совхозах «Покров
ский», «Артемовский», 
«Егоршинский», «Миронов
ский», «Красногвардейский». 
Выступления лекторов, сту
дентов Уральской государст
венной консерватории', теат
рального института, бойцов 
отрядов «Мигране» Сверд
ловского мединститута про
шли в Доме культуры уголь
щиков поселка Буланаш, на 
предприятиях железнодорож
ного узла станции Егорши- 
но. Девушки из отряда «Эл- 
Лада» Свердловского инсти
тута народного хозяйства 
выступили в детском доме.

Встречи были интересны
ми для обеих сторон. Однако 
итоги их наводят и на серь
езные размышления.

Преподаватель юридиче
ского института кандидат 
юридических наук 3. Нико
лаева, например, отмечает:

— Меня удивило, что в 
совхозах люди не имеют чет
кого представления о своих 
гражданских и трудовых 
правах. Задают много вопро
сов. решить которые можно 
здесь Же, на месте, в профсо
юзном комитете совхоза. По- 
моему. это надо учесть при 
формировании рабочей груп
пы следующего агитпоезда: 
сельским жителям особенно 
необходим юридический лик
без.

Горячий разговор вышел у 
преподавателя Свердловского 
архитектурного института 
А. Маркса с рабочими Егор- 
шинского отделения желез
ной дороги. Тема лекции ка
салась трудового законода- 
тельс1ва, а дискуссия воз
никла по вопросам трудоуст
ройства военнослужащих, 
уволенных в запас.

Вечером, обсуждая с на
чальником штаба агитпоезда 
инструктором областного 
штаба студенческих отрядов 
В. Филипповым итоги работы 
в Артемовском районе, сде
лали вывод: день получился 
напряженным. Добросовест
но помогал горком ВЛКСМ 
под руководством первого 
секретаря горкома Игоря 
Махалина. Артемовны еще 
до приезда агитпоезда извес
тили нас о времени и местах 
встреч с жителями районов, 
обеспечили транспортом. 
Правда, в самом Артемов
ском пришлось передвигаться 
пешком, обходиться город
ским транспортом, даже поль
зоваться услугами такси. Не 
обошлось и без накладок.

Вагоны поставили в тупи
ке, с одной стороны которо
го — глубокая площадка для 
погрузки цемента, с другой — 
снего-цементная смесь по ко
лено. Так что. если и были 
желающие побывать в обще
ственной приемной редакции 
газеты «На смену!» или уви
деть экспозицию Музея ком
сомольских организаций 
Среднего Урала, попасть в 
агитпоезд они наверняка 
не смогли бы.

Как бы там ни было, а 
прощались мы с Артемов 
ским с теплым чувством и 
отсалютовали ему ритмами 
танцевального вечера. Бойцы 
студенческого отряда
«Штурм» Свердловского гор
ного института в этот вечер в 
вагоне-клубе были дежурны
ми по развлечению пассажи
ров агитпоезда.
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НА СМЕНУ!

Доклад члена Политбюро ЦК КПСС, секретаря ЦК КПСС Е. К. Лигачева
(Окончание. Начало на 1-й стр.).

1. Народному образованию- 
новый качественный уровень

Начатая нами реформа 
школьного дела, высшего и 
среднего специального обра
зования — закономерный от
вет общества на вызов време
ни, на требования перестрой
ки.

Что можно было бы отнести 
к положительным итогам прой
денного этапа? В первую оче
редь то, что партийные, совет
ские, хозяйственные органы в 
центре и на местах стали пред
метнее заниматься всем кру
гом вопросов народного об
разования. Происходят опре
деленные позитивные измене
ния в содержании и методах 
образования, в трудовом вос
питании школьников. Усилива
ется интеграция высшей шко
лы с производством и наукой. 
Произошли перемены в прак
тике финансирования школы. ' 
Уходит в прошлоеÀ остаточный 
подход к выделению средств 
социально-культурной сфере. 
Меняется отношение к мате
риальным нуждам школы со 
стороны местных органов и от
раслей народного хозяйства.

Словом, подытоживая прой
денный за годы реформы 
путь, было бы неправильным 
не замечать происшедшие из
менения. Однако остается ак
туальным вывод, сделанный 
М. С. Горбачевым на XXVII 
съезде КПСС, что «темпы и 
глубина реализации преду
смотренных реформой мер 
еще не могут удовлетворить 
нас». Это касается главного — 
содержания образования, ме
тодов обучения и воспитания. 
Пока дело здесь ограничива
ется малозначительными под
вижками. Очевиден разрыв 
между нынешним состоянием 
средней и высшей школы и ат
мосферой динамизма, все бо
лее захватывающей страну. 
Люди чувствуют это и бьют 
тревогу.

С наибольшими трудностями 
сталкивается реформа обще
образовательной и профессио
нальной школы. Реформа шко
лы, которая рождалась до ап
реля 1985 года, представляет 
собой попытку перемен только 
в одной сфере социальной 
жизни — в сфере образова
ния. И даже не всего образо
вания, а лишь его начальной 
ступени. С позиций накоплен
ного опыта перестройки в 
стране отчетливо видны недо
статочность намеченных ре
формой мер, стремление реа
лизовать их старыми мето
дами.

Во-первых, эволюционный 
характер реформы вошел в 
противоречие с революцион
ной сутью начатой партией пе
рестройки общества. В этом 
один из главных источников 
возникающих проблем.

Во-вторых, концепция ре
формы сориентирована на эк
стенсивные подходы к выпол
нению школой своей социаль
ной задачи. Она подтолкнула 
общеобразовательную школу 
к развертыванию массовой 
профессиональной подготовки 
старшеклассников по про
стейшим специальностям. Та
кой подход противоречит 
нынешней социально - эко
номической реальности, в ко
торой становятся все более 
высокими требования именно 
к уровню и качеству подго
товки работника

В-третьих, реформой не бы
ла задана программа глубо
кой демократизации системы 
народного образования. Она 
не была подкреплена созда
нием механизмов вовлечения 
в процесс перестройки школы 
всего общества.

«Пробуксовка» школьной пе
рестройки обусловлена и вя
лостью организаторской рабо
ты по продвижению намечен
ных преобразований. Сказа
лось отсутствие единого цент
ра руководства реформой. 
Управление школой со сторо
ны Минпроса, Госпрофобра 
СССР ведется преимуществен
но бюрократическими метода
ми, в консервативном духе. 
Далеко не все отраслевые ми
нистерства нашли в себе силы 
отрешиться от психологии «бла
годетелей» школы.

Охарактеризовав широкую 
дискуссию, которая ведется в 
нашем обществе по ходу пе
рестройки средней и высшей 
школы, докладчик отметил, 
что наряду с многими конст
руктивными предложениями 
высказывался и ряд неприем
лемых позиций.

В чем состоят конструктив
ные пути действенной пере
стройки народного образова
ния? Прежде всего есть осно
вания для внесения кардиналь
ных изменений в установки ре
формы общеобразовательной 
и профессиональной школы. 
Изменений, отвечающих идео
логии и практике перестройки 
общества в целом. В принци
пиальном плане они должны 
предопределить:

— формирование и реализа
цию концепции всеобщего 
среднего образования моло
дежи как базового для после
дующей подготовки по всем 
каналам кадров квалифициро
ванных рабочих и специали
стов;

— масштабное техническое 
переоснащение средней, про
фессиональной и высшей шко

лы, переход на нормативное 
планирование развития отрас
лей народного образования и 
создание в перспективе усло
вий для их частичной самооку
паемости;

— устранение ведомствен
ных перегородок и проведе
ние на деле единой государ
ственной политики в области 
народного образования, проч
ное взаимодействие всех ти
пов учебных заведений, науч
ных и производственных кол
лективов в интересах эффек
тивного использования мате
риальных ресурсов и интеллек
туального потенциала общест
ва;

— отказ от командных ме
тодов управления народным 
образованием, повышение са
мостоятельности и ответствен
ности коллективов учебных 
заведений, максимальную пе
редачу полномочий им, а так
же местным Советам народ
ных депутатов и территори
альным органам управления; 
включение через механизмы 
демократии в процесс обнов
ления и развития народного 
образования всех обществен
ных сил страны;

— коренное преобразование 
системы подготовки и пере
подготовки педагогических 
кадров, реорганизацию науч
но - исследовательской работы 
в области народного образо- 

^вания с ориентацией ее на за
дачи перестройки средней и 
высшей школы.

Нет сомнений, что наша шко
ла есть и останется единой. 
Единой в смысле идейно-вос
питательной направленности, 
одинаковой для всех старто
вой площадки, которая дает 
равные возможности каждо
му раскрыть свои дарования, 
свое общественное предназна
чение.

Нет сомнений, что советская 
школа есть и во все большей 
степени призвана быть трудо
вой. То есть с малых лет учить 
своих питомцев трудиться кол
лективно, на деле воспиты
вать громадное уважение к 
труду и людям труда. Важно, 
чтобы школьный труд был це
лесообразным, общественно 
полезным.

Нет сомнений, что наша шко
ла сможет продуктивно раз
виваться, оставаясь школой 
политехнической. Это означа
ет необходимость знакомить 
учащихся в теории и на прак
тике со всеми главными отрас
лями производства.

С принципами единой, тру
довой и политехнической шко
лы согласны все. Но на деле 
мы их невероятно спрямили и 
заформал изовали.

Истинный социализм, бес
компромиссно отстаивающий 
свои ценности, не имеет ниче
го общего со стандартизаци
ей форм и способов ведения 
дела, с унификацией мыслей, 
поведения, действия. Больше 
социализма — это и больше 
многообразия, многоголосой 
действительности, когда истина 
не диктуется, а выясняется де
мократическими средствами в 
открытом и честном сопостав
лении позиций и аргументов, 
проверяется социалистической 
практикой.

Преобладающая точка зре
ния состоит в том, что в пер
вую очередь следует обеспе
чить становление общеобразо
вательной школы как подлин
но базового звена в системе 
непрерывного образования 
граждан нашего общества. Она 
призвана давать качественное 
среднее образование всем 
юношам и девушкам. А затем 
предоставлять им возможность 
с учетом личных и обществен
ных интересов, с учетом ин
дивидуальных склонностей и 
уровня подготовки, осознанно 
выбирать, поступать в вуз или 
техникум, пойти учиться в 
профессионально - техниче
ское училище или получить 
профессию непосредственно 
на производстве.

На первый план выдвинуть 
качество знаний. Сейчас этот 
критерий оттеснен на второ
степенные позиции. Очевиден 
разрыв между провозглашен
ным всеобщим обязательным 
средним образованием и фак
тическим уровнем подготовки 
большинства учащихся. Устра
нение этого разрыва станет 
одним из важнейших условий 
оздоровления всей обстановки 
в системе просвещения.

Необходимо решительно ин
тенсифицировать учебно-вос
питательный процесс, интегри
ровать учебные курсы, сокра
тив число предметов, диффе
ренцировать обучение, разви
вать стремление учащихся ов
ладевать знаниями сверх обя
зательных программ. Словом, 
уделять главное внимание раз- 
витию индивидуальных способ
ностей учащихся. В современ- 
ном мире — это ключевое на
правление продвижения впе
ред школьного, а также и ву
зовского дела. С этим же свя
зан и еще один чрезвычайно 
важный вопрос — об органи
зации и отладке системы про
фессиональной ориентации.

В интересах повышения ка
чества общего образования 
необходимо еще раз взвесить, 
целесообразно ли продол

жать в стенах средней школы 
массовую профессиональную 
подготовку учащихся. Практи
ка свидетельствует, что для 
больших надежд здесь нет ос
нований. Есть поэтому логика 
в том, чтобы снять с нашей 
школы обязанность массовой 
профессиональной подготовки 
рабочих кадров для народно
го хозяйства7 и дать ей. воз
можность сконцентрировать 
свой потенциал на обеспече
нии самого высокого качества 
общего образования и трудо
вого воспитания молодежи. 
Разумеется, там, где позволя’- 
ют условия, профессиональ
ную подготовку школьников 
можно было бы и продол
жать.

Подлинной кузницей рабо
чих кадров, сказал далее до
кладчик, стала у нас система 
профессионально - техническо
го образования. Но с высоты 
современных ориентиров оче
видно, что пока она все же не 
поспевает за развитием произ
водства, отсюда возникает по
требность в постановке про
фессионально - технического 
обучения преимущественно на 
базе общего среднего обра
зования.

Приводя далее веские аргу
менты в пользу этого, Е. К. Ли
гачев отметил, что определен
ная часть юношей и девушек 
по тем или иным причинам 
не сможет завершить учебу в 
общеобразовательной школе. 
С учетом этого целесообраз
но сохранить профтехучилища, 
в которых они могли бы полу
чить профессию, а там, где есть 
крепкая педагогическая ба
за, — и среднее образование.

В интересах повышения ка
чества профессиональной под
готовки учащихся, лучшего ис
пользования материальной ба
зы надо всемерно обогащать 
спектр профтехучилищ. Перс
пективное направление — со
здание, прежде всего в круп
ных городах, специализирован
ных училищ, способных гото
вить современных квалифици
рованных рабочих по сложным 
и интегрированным професси- 
ям, превращение таких ПТУ в 
территориально - отраслевые и 
межотраслевые учебные заве
дения.

Большие задачи время ста
вит перед высшей школой. На 
ней лежит ответственность 
за пополнение рядов народной 
интеллигенции представителя
ми всех классов и социальных 
групп, всех , наций и народно
стей страны.

Прошедший год положил 
начало крупным изменениям 
в деятельности высшей школы. 
Основные направления ее пе
рестройки разработаны с уче
том новых подходов в эконо
мике, социальном развитии, 
во всех сферах нашей жизни. 
Принципиальная особенность 
принятых документов — их 
комплексный характер, по
зволяющий значительно про
двинуться в реализации ленин
ской мысли об интеграции об
разования, производства и 
науки. Это главное. И на 
это надо направить все силы.

Тесная кооперация с акаде
мическими и отраслевыми ин
ститутами, предприятиями и 
объединениями должна стать 
в высшей школе преобладаю
щей формой научных исследо
ваний и подготовки специали
стов. Важно при этом убрать 
ведомственные перегородки.

Вопрос стоит так: если ор
ганизовать в стране тесное 
взаимодействие высшей шко
лы, академических и отрасле
вых институтов, то общество 
за счет этого и без крупных 
затрат получит огромное при
ращение научного потенциала, 
высокий уровень подготовки и 
переподготовки специалистов 
по важнейшим направлениям 
науки и техники. Время дик
тует широкий спектр такой 
интеграции — от временных 
научно - технических коллек
тивов и стажировки препода
вателей вузов в академиче
ских институтах до научно- 
исследовательских институтов 
и лабораторий двойного под
чинения (академий и Мин
вуза) и филиалов кафедр ву
зов в организациях академий 
наук. Пока же многие вузы 
одиноки, как деревце в степи. 
Не изменить это положение— 
значит не достичь ничего прин
ципиально нового в высшем 
образовании.

Перестройка общественной 
жизни страны, ускорение на
учно - технического прогресса 
с небывалой остротой ставят 
проблему повышения квали
фикации и переподготовки 
кадров. Задача в том, чтобы 
создать разветвленную сеть, 
многогранную систему учеб
ных центров, которые обеспе
чивали бы возможность по
стоянного квалификационного 
роста не миллионов, а десят
ков миллионов работников 
всех уровней, рангов и поло
жений. И к тому же добива
лись не только количественно
го охвата, но и качественного 
приращения знаний и умений.

Как известно, ЦК КПСС и 
Совет Министров СССР опре
делили конкретные меры, что
бы серьезно поставить такую 
работу в общегосударствен
ном масштабе. В целом речь 
идет о создании всеохватыва
ющей системы непрерывного 
образования. Она органически 
соединит в себе дошкольное 
воспитание, общеобразова
тельную подготовку, профес
сиональное обучение, высшее 
образование, постоянное обо
гащение знаний и повышение 

уровня квалификации рабочих 
и специалистов.

Докладчик подробно про
анализировал состояние ма
териального обеспечения на
родного образования. Достичь 
здесь прорыва к новому ка
честву, заявил он, возможно, 
только проявив к нуждам 
средней и высшей школы об
щенародное внимание. Надо 
откровенно признать, что, не
смотря на принимаемые в 
последние годы меры, мате
риальная база школ с позиций 
современных требований нахо
дится в тяжелом положении. ,

В общеобразовательной 
школе для снижения числа 
учащихся в классах до уста
новленного норматива, завер
шения перехода к обучению 
с шести лет, замены аварий
ных и приспособленных зда
ний, а также для ликвидации 
в основном сменности заня
тий необходимо в 1990—2000 
годах ввести порядка 28 мил
лионов ученических мест, то 
есть по сравнению с текущей 
пятилеткой (7,4 миллиона 
мест) ввод и в тринадцатой, и 
в четырнадцатой пятилетках 
должен возрасти примерно 
вдвое. В эти пятилетия необ
ходимо поддерживать строи
тельство дошкольных учрежде
ний на уровне четырех мил
лионов мест в каждом. Потре
буется примерно в два раза 
увеличить капиталовложения 
как для удовлетворения нужд 
просвещения, так и для рас
ширения до норм учебных 
площадей, решения первооче
редных социально - культур
ных задач высшей и средней 
специальной школы. '

Общая проблема всей шко
лы — от детских садов и до 
вузов — заключается в низ
кой технической оснащенности 
учебно - воспитательного про
цесса. Техническое перевоо
ружение народного образова
ния — это сегодня вопрос 
вопросов. Здесь требуется 
буквально революция, осуще
ствление комплекса мер по 
разработке и организации 
производства новейших, соот
ветствующих мировому уров
ню учебного оборудования и 
технических средств обуче
ния. Должна быть резко ус
корена поставка в систему 
народного образования ком
пьютерной техники высокого 
качества с тем, чтобы в на
чале следующей пятилетки ре
шить проблему компьютери
зации школ и профтехучилищ, 
Необходимо также осущест
вить поставку в высшие учеб
ные заведения достаточного 
количества современных, про
фессиональных ЭВМ.

Далее в докладе были по
ставлены задачи по укрепле
нию материальной базы для 
физического развития детей и 
молодежи, полезной органи
зации внеучебного времени, 
досуга, улучшению питания 
учащихся. Обстоятельно бы
ли раскрыты направления пе
рестройки издательской дея- 
гельности для системы народ
ного образования.

Докладчик остановился на 
проблемах преодоления кос
ности, догматизма в органи
зации управления народным 
образованием. За это, под
черкнул он, энергично выска
зываются деятели просвеще
ния, педагоги-практики, пар
тийные и советские работники. 
Они отмечают, что заборы 
между Минпросом, Госпроф- 
обром и Минвузом настолько 
высоки и крепки, что это ме
шает проведению единой по
литики в области образова
ния.

Многие республики вошли с 
предложениями об объедине
нии ведомств просвещения, 
создании Госкомитетов по на
родному образованию. Вопрос 
явно заслуживает того, чтобы 
обсудить и решить его на об
щесоюзном уровне.

Нам нужна современная кон
цепция демократического уп
равления народным образо
ванием, необходим переход от 
консервативных методов уп
равления к методам демо
кратическим, частично — к 
экономическим. Речь идет 
прежде всего о максимально 
широком развертывании
школьного и вузовского само
управления. В школах и ПТУ 
целесообразно создать советы 
учебных заведений. В них 
могли бы входить представи
тели педагогического коллек
тива, партийных, комсомоль
ских, профсоюзных и учени
ческих организаций, базовых 
предприятий, а также роди
тели.

Есть немало вопросов, над 
которыми надо было бы поду
мать, инициативно поработать 
местным Советам народных 
депутатов. Докладчик напом
нил в связи с этим о положи
тельном опыте действовав
ших в 30-е годы в стране на 
основе широкого народного 
представительства советов по 
народному образованию. Он 
подчеркнул, что идею советов 
по народному образованию 
сейчас важно наполнить новым 
содержанием и смыслом.

Государственно - общест
венная система управления 
народным образованием дол
жна опираться на прочную 
научную базу. Пришла пора 
пойти на глубокую реоргани
зацию Академии педагогиче
ских наук, преобразовать ее 
в общесоюзную, межведом
ственную, объединяющую на
учно - исследовательские ор
ганизации системы народного 
образования, раздвинуть ее 
научные границы.

2. Обогащать содержание, улучшать 
методы партийного руководства школой
Перестройка советской шко

лы, в целом системы подго
товки и переподготовки кад
ров пойдет тем успешнее, чем 
активнее возьмется за нее вся 
партия, все ее звенья, каждый 
коммунист.

Дать молодежи качествен
ное образование — это лишь 
одна задача нашей средней, 
специальной и высшей школы. 
Другая, не менее важная, — 
воспитывать советских юношей 
и девушек ревностными носи
телями революционных идей и 
традиций, людьми, стремящи
мися и способными отстаи
вать, проводить в жизнь поли
тику партии. Таково наше 
классовое требование к 
школе.

Питомцы советской школы 
с честью выдерживают испы
тания, выпадающие на долю 
страны, народа. Вместе с тем 
было бы неправильно идеали
зировать панораму жизни мо
лодого поколения.

Задача состоит в том, чтобы 
сформировать у молодых лю
дей современное диалектиче
ское мышление, умение с 
классовых позиций оценивать 
общественные явления.

Помочь им видеть жизнь в 
ее реальных противоречиях, 
многогранно.

Это тем более важно, что 
сегодня нередки случаи, когда 
произвольно выхватывают од
ну сторону прошлого или на
стоящего, ту, которая отвеча
ет определенным интересам, 
и игнорируют другую, которая 
не по душе, не вписывается, 
так сказать, в определенную 
конструкцию. Так развивается 
субъективизм, принесший 
столько бед нашей науке, ли
тературе, искусству, нашему 
делу в целом. Ибо субъекти
визм — это прямой путь к 
искаженной трактовке собы
тий и явлений, к ошибочным 
выводам и решениям. Настоя
щим марксистом может быть 
только тот, кто глубоко усвоил 
революционную теорию, овла
дел подлинно научным мето
дом—методом диалектики. И в 
этой связи очень важно, чтобы 
молодежь училась читать В. И. 
Ленина, самостоятельно раз
мышлять над его трудами. Хо
рошо в этом плане помогают 
учебным заведениям партийные 
организации Ставрополья, 
Ульяновской области, Казани.

Каждому открыта возмож
ность самостоятельного осмы
сления действительности. В 
том числе * и критической ее 
оценки. В такой обстановке 
умение отстаивать идеалы и 
ценности социализма не по 
подсказке, а по велению 
собственного ума и сердца 
многого стоит.

Центральный Комитет не раз 
уже выражал свое несогласие 
с теми, кто полагает, будто мы 
насчет критики, что называет
ся, пересолили, слишком ши
роко, дескать, распахнули две
ри для критических выступле
ний. На деле-то, напротив, 
критики глубокой и аналити
ческой нам еще, пожалуй, не
достает. Проблема же состо
ит совсем в другом. Она в 
том, что самая острая критика 
зачастую оказывается недоста
точно действенной.

Если прислушаться к моло
дежи, то именно это ее вол
нует, беспокоит. Вот, мол, 
всем миром осудили некое 
безобразие, с трибун о нем 
говорят, в газетах пишут, а пе
ремены к лучшему не видно. 
Действительно, есть такая бе
да.

Вместе с тем наивно было бы 
полагать, будто исправление 
вскрываемых недостатков — 
дело только лишь центра, ор
ганов власти. От таких пред
ставлений пора избавляться и 
взрослым гражданам, и всту
пающей в жизнь молодежи. 
Социализм, его реальный об
лик, его дальнейшее разви
тие — все это дело рук, энер
гии, мысли народа.

Преподавание обществовед
ческих предметов должно нес
ти в себе действенную дозу 
противоядия от социального 
иждивенчества и политической 
пассивности. Оно должно го
товить стойких, решительных 
борцов за продвижение соци
ализма к качественно новым 
рубежам развития, людей, ко
торые, столкнувшись с труд
ностями, не отчаиваются и не 
брюзжат, а практически берут
ся за их преодоление.

Очень важно, чтобы, осваи
вая предметы обществоведе
ния, молодежь училась клас
совому видению мира, пони
манию связи общечеловече
ских и классовых интересов. 
В том числе и пониманию 
классовой сущности перемен, 
происходящих в нашей стране. 
Извне нам назойливо подбра
сывают идейку «либерализа
ции советского общества». Ра
зумеется, в ее западном по
нимании, когда упор делается 
на формально - процедурные 
моменты ради воспроизводст
ва капиталистических отноше
ний. Конечно же, мы ни в 
коей мере не собираемся ко
пировать буржуазный либера
лизм, этот политический об
ман. Наш путь ясен. Мы идем 
к расширению демократии в 
интересах трудящихся, к раз
витию подлинного самоуправ
ления трудового народа, к ук
реплению политической ста

бильности общества. И потому, 
кстати, сам советский народ 
не может и не будет «либе
ральничать» с покушениями 
на его социалистические за
воевания.

В ряду других предметов 
обществоведения необходимо 
выделить историю. В ее ос
новательном, вдумчивом изу
чении заключена громадная 
воспитательная сила. Особен
но это касается знаний о ре
волюционном прошлом нашей 
Родины, о ее свершениях на 
путях социалистического
строительства.

Сегодня мы имеем надеж
ный методологический ключ 
для верного, взвешенного по
нимания пройденных перио
дов нашей жизни. Это доклад 
М. С. Горбачева на торжест
венном заседании, посвящен
ном 70-летию Великого Октяб
ря, Представленные в нем по
ложения и оценки служат 
ориентирами и в развитии ис
торической науки, и в препо
давании истории.

Сейчас много говорят об 
исторической правде. И как 
бы она ни была горька, о ней 
надо говорить, писать, дабы 
извлекать уроки для настоя
щего и будущего. Важно без 
очернительства и приукраши
вания донести до новых поко
лений полную, ни в чем не 
урезанную правду. Все здесь 
было — радость побед и го
речь срывов, героическое и 
трагическое. Но главное в 
том, что у нас за спиной ве
ликая история великого наро
да. Негоже нам уподобляться 
Иванам, не помнящим родства.

Настоятельно требуются но
вые хорошие учебники, где 
история Отечества должна 
ожить в конкретных людях, 
которые ее творили, в их ис
каниях, борениях, страстях. 
Очень нужны и книги, очерки 
о нашем прошлом, объеди
няющие достоинства художе
ственной и научно-популярной 
литературы, свободные как от 
наукообразной тяжеловесно
сти, так и от дешевой сенса
ционности. Этому послужит, в 
частности, журнал «Родина» 
издания газеты «Правда», в 
котором будут публиковаться 
исторические документы и ли
тературные произведения пат
риотического звучания.

История учит. Она учит всех 
и многому. Что касается мо- 
лодежи, то ей надлежит из
влечь для себя один из самых 
существенных исторических 
уроков — ту истину, что от 
старших поколений она прини
мает преданность социализму, 
его выдающиеся завоевания.

В противовес этому отдель
ные лица произвольно стре
мятся представить наш путь 
как цепь ошибок и преступле
ний, замалчивают великие до
стижения прошлого и настоя
щего. Кликушествуя над исто
рическим наследием советской 
эпохи, договариваются до то
го, что мы, дескать, построили 
не тот социализм, а советско
му народу приписывают ра
болепие, пытаются вершить 
суд над великанами советской 
культуры. И все это делается 
под знаком гласности. Постыд
ное это занятие.

Наш долг, наша обязанность 
— отстоять честь и достоинст
во первопроходцев социализ
ма. Задача нашей школы — 
всемерно укреплять преемст
венность поколений советско
го народа, зажечь в своих пи
томцах стремление умножить 
исторический опыт борцов за 
социализм. Она призвана вос
питывать людей, сильных ду
хом, с развитым чувством сво
ей революционной родослов
ной, своего Отечества, своего 
общественного строя.

Изрядно запущенным оста
ется эстетическое образова
ние. Не в последнюю очередь 
по этой причине появилась 
сейчас неумеренная тяга к ли
шенной народной основы 
«массовой культуре» с ее без
ыдейностью, эстетической се
ростью.

Распространение, скажем, 
примитивной музыки оправды
вают потребностями якобы 
особой, молодежной культу
ры. Раздаются голоса, что на
до дать дорогу всем «мод
ным» веяниям. Беда, конечно, 
не только в громкоголосых 
ансамблях. Тревожит, что на 
задний план отходят классика, 
целые пласты подлинного, на
родного искусства.

Примером сохранения и раз
вития традиций народного му
зыкального творчества, пропа
ганды его среди молодежи 
являются Грузия, некоторые 
другие союзные республики, 
чего не скажешь об иных об
ластях России, и особенно 
Москве.

Эстетическое воспитание мо
лодежи — это дело школы, 
семьи. Но не только, их. Это 
дело творческих союзов худо
жественной интеллигенции, уч
реждений культуры. Деятели 
литературы и искусства, в том 
числе создающие произведе
ния для детей и юношества, 
пользуются в нашем общест
ве большим доверием, они 
оказывают глубокое воздейст
вие на умы и чувства людей. 
Отсюда высокая мера их от
ветственности за судьбы мо

лодых. Литература и искусст
во призваны крепить веру на
шей молодежи в правоту де
ла социализма, быть источни
ком вдохновения.

Сегодня очень важно до
биться лучшей эстетической 
подготовки самих учителей, 
преподавателей и родителей, 
добиться единения всех сил, 
занимающихся воспитанием 
детей и подростков, преодо
ления межведомственных 
барьеров между школой и уч
реждениями культуры, все
мерного развития художест
венного творчества детей и 
юношества на базе отечествен
ной и мировой классики, на
родного искусства. Тогда вос
питанная на подлинных ценно
стях наша молодежь сама от
кажется потреблять суррога
ты.

Все это образует важней
шую составную часть огром
ной работы, которую развора
чивает партия во имя всесто
роннего развития культуры со
ветского общества, во имя ук
репления ее подлинно народ
ных основ и обогащения ее 
социалистического содержа
ния.

Советская молодежь, про
должал Е. К. Лигачев, растет 
в многонациональной стране. 
Она растет также в мире, тес
но взаимосвязанном общече
ловеческими интересами, но 
одновременно раздираемом 
противоречиями. Долг школы, 
института — привить своему 
выпускнику качества истинно
го, то есть деятельного пат
риота и интернационалиста. 
Быть патриотом и интернацио
налистом сегодня — значит 
всеми Рилами добиваться ус
пеха перестройки. Мы исходим 
из того, что осуществление на
меченных Программой КПСС 
преобразований, вывод совет
ского общества на новый ка
чественный уровень — это 
наш интернациональный долг.

Среди завоеваний социализ
ма, которыми всегда дорожит 
советский патриот и которые 
он считает непременным сво
им долгом охранять и крепить, 
на самом видном месте стоит 
дружба народов нашей стра
ны. На Западе делают ставку 
на оживление националистиче
ских проявлений в СССР. 
Нельзя, чтобы учреждения 
системы образования оказа
лись во власти распростра
нившихся благодушных пред
ставлений о беспроблемности 
межнациональных отношений.

Постоянного внимания тре
бует развитие национально
русского двуязычия. Каждый 
язык — неотъемлемая часть 
нашего общего богатства. К 
сожалению, партийным и со
ветским органам некоторых 
регионов недостает в этих 
вопросах реалистичности, гиб
кости, а порой и политическо
го понимания вопроса.

В вопросе о языке недопу
стимы никакие привилегии или 
ограничения, а тем более при
нуждение. Отказ от добро
вольности при выборе роди
телями языка обучения детей 
привел бы к нарушению демо
кратических принципов в на
циональном вопросе. Нельзя 
также допускать, чтобы закон
ная любовь к родному язы
ку превращалась в языковой 
шовинизм. В свою очередь, 
необходимо всячески поощ
рять изучение местного нацио
нального языка представителя
ми других национальностей, 
постоянно проживающими на 
территории той или иной рес
публики.

Партия должна задавать 
тон всей воспитательной ра
боте, не ограничиваться при
зывами к ее улучшению, а по- 
настоящему направлять, по
могать повышению ее каче
ства. Вопрос стоит однознач
но: партийные организации 
всегда будут в ответе за то, 
как школа учит, и вдвойне — 
за то, как она воспитывает.

Далее в докладе были рас
смотрены вопросы усиления 
кадровой и организационной 
работы партии в сфере обра
зования.

Учитель, преподаватель — 
ключевая фигура перестрой
ки средней и высшей школы, 
сказал Е. К. Лигачев. Но вы
сокое звание «учитель» приоб
ретает свой истинный смысл 
лишь тогда, когда оно неот
торжимо от понятия культу
ры, нравственности. Именно 
культурность и высокая нрав
ственность делают педагога 
личностью. Без такой лично
сти нет школы. Личный при
мер педагога оставляет след 
у молодых людей на всю их 
последующую жизнь.

Отмечая решающий вклад 
педагогов в перестройку выс
шей и средней школы, нель
зя не сказать и о признаках 
неблагополучия в их среде. В 
ряде случаев проявляется низ
кий профессиональный уро
вень преподавателей, сниже
ние интереса к пополнению 
своих знаний. Следует по
всеместно усилить спрос за 
качество педагогической ра
боты, решительно уйти от 
уравниловки в оценке и опла
те труда.

Одна из важных задач — 
укрепление творческих начал в 
деятельности учительства, под
держка и поощрение его 
общественной активности. Не
обходимо, чтобы для партий
ных, советских, хозяйственных 
органов и общественных ор
ганизаций стало незыблемым 
правилом информировать пе
дагогических работников по 

широкому кругу актуальных 
вопросов внутренней и внеш
ней политики партии.

Время предъявляет высо
кий спрос к учителю. Но оно 
требует и большей общест
венной заботы о нем. Партия 
ставит задачу решительно под
нять социальный статус учи
теля, существенно улучшить 
его материально-бытовое по
ложение.

Партийные комитеты должны 
изменить свой взгляд и под
ходы к семье, ее ответствен
ности за воспитание, обучение 
и поведение детей. Семья и 
школа— естественные союзни
ки, две могучие силы воспита
ния... Объединить их — значит 
во многом решить проблему 
воспитания подрастающего по
коления. В партии должны 
стать нормой систематические 
отчеты коммунистов за воспи
тание детей, оказание помощи 
школе.

В то же время партийным 
комитетам, местным Советам 
следует постоянно помогать 
семье: организовывать педаго
гическое просвещение роди
телей, поднимать престиж 
дружных, трудолюбивых се
мей, трудовых династий, про
пагандировать их опыт воспи
тания детей.

Партийные организации, об
щественность, особенно ре
гионов с многодетным насе
лением, должны помочь семь
ям полнее воспользоваться 
возможностями дошкольного 
воспитания.

Во всех делах, связанных с 
политическим руководством 
ученическими, студенческими 
коллективами, у партии есть 
хорошие помощники. В связи 
с этим докладчик говорил о 
проблемах работы школьного 
и вузовского комсомола, Все
союзной пионерской органи
зации. Он напомнил: когда-то 
были правилом встречи пар
тийных руководителей с дет
ворой, с молодежью. Сейчас 
это редкое исключение. Хоро
шо бы возродить эту тради
цию. Довести до сознания ру
ководящих кадров необходи
мость постоянного общения с 
пионерами, учащимися и сту
дентами.

В серьезном усилении вни
мания, в деловой, предмет
ной помощи нуждаются и мно
гие партийные организации 
школ, профтехучилищ, техни
кумов. Жизненная реальность 
такова, что партийная орга
низация каждой отдельно взя
той школы всегда будет от
носительно малочисленной. И 
в этой связи районным, город
ским комитетам КПСС стоит 
подумать о том, чтобы пар
тийное воздействие на жизнь 
школы складывалось не толь
ко из усилий самих учителей- 
партийцев, но и парторгани
заций базовых предприятий, 
коммунистов - родителей. Да 
и самим работникам райкомов 
не мешает включаться в эту 
работу почаще да пооснова
тельнее.

Одно из важнейших на
правлений партийного руко
водства — подбор, расстанов
ка и воспитание кадров руко
водителей учебных заведений, 
организаторов народного об
разования.

В ряде мест сменяемость 
директоров школ и профтех
училищ достигает 20 процен
тов в год. Здесь руководите
лей подбирают методом проб 
и ошибок, считают, что частая 
замена кадров — чуть ли не 
единственный способ улучше
ния дела. Вредное заблужде
ние. С руководящими кадра
ми нужно постоянно рабо
тать, что называется, возиться. 
Когда надо, помогать им, под- 
ставлять плечо, создавать на 
деле надежный резерв, испы
тывая его на практической 
работе. Необходимо освобо
дить их от несвойственных 
функций хозяйственной дея
тельности, предоставить более 
широкие права в вопросах ат
тестации кадров, штатно-фи
нансовой дисциплины, мате
риального и морального сти
мулирования работников.

Партийным комитетам и 
первичным парторганизациям 
учебных заведений еще пред
стоит ■ по-настоящему освоить 
такой эффективный инстру
мент формирования руководя
щего состава, как выборность 
руководителей, их периодиче
ская отчетность перед коллек
тивами.

В заключение Е. К. Лигачев 
сказал:

Сейчас идет практическая 
подготовка к XIX Всесоюзной 
конференции КПСС. Прошед
шие пленумы партийных ко
митетов и собрания с отче
тами руководящих органов по
казали растущую активность 
коммунистов, их непреклон
ную решимость привести всю 
деятельность партии в соот
ветствие с задачами нового 
этапа перестройки.

В числе этих задач и необ
ходимость решения сложных, 
объемных проблем, перед ли
цом которых стоит наша си
стема народного образования. 
КПСС выдвигает на первый 
план программу коренного 
улучшения дела образования 
и воспитания, вывода совет
ской школы на самые передо
вые рубежи. Ее осуществле
ние — важнейшая общепар
тийная, общенародная задача.

(Продолжительные апло
дисменты).

Доклад публикуется с сок
ращениями.
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НА СМЕНУ!

Массовая демонстрация палестинцев со
стоялась в старой части восточного сектора 
Иерусалима и некоторых городах сектора 
Газа. По поступающим оттуда сообщениям, 
когда арабские жители вышли после тради
ционной молитвы из мечети, они подняли 
палестинские национальные флаги и развер
нули транспаранты, требующие немедлен
ного вывода войск захватчиков со всех араб

ских земель. Поджидавшие их израильские 
солдаты и полицейские принялись избивать 
палестинцев.

НА СНИМКЕ: израильские солдаты обы
скивают арестованных палестинцев у зда
ния мечети после пятничной молитвы в го
роде Газа.

Телефото Рейтер — ТАСС.

В Демократическом Йемене 
завершилась Неделя молоде
жи. Она проводилась в связи 
с празднованием 15-й годов
щины Йеменского социалисти
ческого союза фаттаховской 
молодежи (<Лшида>). В тор
жествах приняли участие пред
ставители 37 национальных и 
международных молодежных и 
студенческих организаций из 
25 стран, в том числе делега
ция ВЛКСМ.

Мероприятия недели широ
ко охватили всю республику. 
По всей стране в первую не
делю февраля царило празд
ничное оживление, которое 
внесли в повседневную жизнь 
молодежные мероприятия. Ма
нифестации. митинги, встречи 
по интересам, идеологические 
семинары и диспуты, художе
ственные выставки и литера
турные вечера — вот далеко 
не полный перечень того, что 
провели ашидовцы в эти дни.

НЬЮ-ЙОРК. Поездку в СССР 
совершат летом этого года пя
теро американских школьни
ков и преподавателей. Они ста
ли победителями программы, 
которая была организованна 
нью-йоркской компанией «Эдь-

ижейшнл ньюс сервис». В рам
ках этой программы несколько 
миллионов учащихся и препо
давателей начальных и сред
них школ США ознакомились 
с содержанием двух слайд- 
фильмов на тему «Ядерное ра
зоружение. Исследование пере
говоров между США и СССР в 
1985—1937 годах». Свои впе
чатления они отразили в спе
циальных анкетах, которые на
правлялись в штаб-нвартиру 
компании для розыгрыша лоте
реи с целью определения при
зеров. Победителей назвали пи. 
сатель Ю. Семенов и знамени
тый спортсмен, вратарь сбор
ной СССР по хоккею В. Тре
тьяк, которые находились в 
США в составе делегации совет
ской общественности.

АДДИС-АБЕБА. Днями доб
ровольного труда отмечает в 
эти дни молодежь Эфиопии 
очередную годовщину «Земст
ва» — первой послереволюци
онной кампании обновления 
страны. Ровно 13 лет назад, 
через три месяца после свер
жения императорского режи
ма, 60 тысяч студентов и стар
шеклассников выехали в от
даленные области Эфиопии, 
чтобы помочь претворению в 
жизнь лозунгов национально
демократической революции. 
Они были первыми, кто разъ
яснил неграмотным крестья
нам цели и задачи новой вла
сти, помог отобрать землю у 
феодалов, создать органы са
моуправления.

МОЛОДЕЖЬ 
ТРЕБУЕТ 
ОТВЕТА

Газета «Сайгон зяй фонт» 
опубликовала отчет о встрече 
члена ЦК КПВ, секретаря Хо
шиминского горкома КПВ Во 
Чан Ти с 30 комсомольцами, 
которым по различным причи
нам было отказано в праве 
вступить в ряды КПВ. Эту 
встречу организовал горком 
Союза коммунистической мо
лодежи Хо Ши Мина.

По мнению горкома комсо
мола, все эти 30 юношей и 
девушек, являясь членами 
СКМ Хо Ши Мина, хорошо за
рекомендовали себя на про
изводстве, вели активную об
щественную работу среди мо
лодежи, отличались пример
ным поведением в быту, в 
семье и имеют право вступить 
в партию. Однако первичные 
парторганизации, рассматривая 
их заявления о приеме в ряды 
КПВ, ответили отказом, со
славшись на «белые пятна» в 
биографиях. Молодые люди 
пожаловались секретарю гор
кома партии на то, что их 
старшие товарищи-коммуни-
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«ЛУЧШЕ БЫТЬ НИЩИМ,
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сказал Дэвид Тиривангу, темнокожий гражданин 
ЮАР, отказавшись от работы, которую счел унизи
тельной для своего человеческого достоинства.
И сразу стал знаменитым. 

Почему же о безработном жи
теле страны, где права на 
труд лишены от трех до пяти 
миллионов человек [при об
щей численности населения 36 
миллионов), заговорили сред
ства массовой информации в 
разных странах!

Дэвид Тиривангу в послед
ний год своей работы был 
«китсконстеблем», или муни
ципальным полицейским. (Под
разделения «китсконстеблей» 
были созданы властями ЮАР 
после введения чрезвычайно
го. положения в 1986 году в 
дополнение к регулярным по
лицейским силам). Получал 
он на этом месте довольно 
приличные деньги — 320 ран
дов (около 160 долларов) в 
месяц. На фоне безнадежной, 
безвыходной нищеты, в кото
рой живет подавляющее боль
шинство африканских семей, в 
том числе и в родной для 
Дэвида провинции Наталь, по
ложение этого африканца' ка
залось более чем завидным. 
И все же Дэвид Тиривангу 
отказался от материального 
благополучия, в обмен на ко
торое он должен был бить, 
пытать и убивать своих же со
отечественников.

— Меня обманули, — сказал 
он, — планировалось, что я 
буду заниматься сбором кварт
платы и снимать показания 
счетчиков по квартирам, а на 
деле пришлось патрулировать 
на улицах с оружием, участ
вовать в разгоне демонстра
ций, «с пристрастием» допра
шивать задержанных.

Разоблачения, сделанные 
Дэвидом корреспонденту га
зеты «Уикли мейл», пролили 
новый свет на кровавые пре
ступления южноафриканских 
«слюстителей порядка», со
вершенные против чернокоже
го населения страны. Расска
зал он журналистам и о том, 
какие жестокие, по существу, 
уголовные нравы процветают 
з среде самих «китсконстеб
лей». Невольным подтвержде
нием разоблачений раскаяв
шегося полицейского послу
жило недавнее публичное вы
ступление министра законно
сти и порядка ЮАР Адриана 
Флока, который сказал, что 
Только в одном из пригородов 
Ист-Лрндояа за последние 
семь месяцев жители 63 ра
за подавали в суд на муници
пальных полицейских.

^ем же вызвано подобное 
признание министра? Очеред
ным скандалом. Он возник, 
когда в ходе судебного про
цесса в Грааф-Рейнете над 
двумя «стражами порядка», 
обвинявшимися в убийстве и 
насилии, вскрылись новые 
факты преступлений поли
ции. Восемь человек из спец- 
подразделения, где служили

обвиняемые — 36-летний бе
лый уоррел-офицер Леон де 
Вильерс и 26-летний «цветной» 
Дэвид Гоозенат, — давая сви
детельские показания, расска
зали о зверствах, учиненных 
полицейскими в июле 1986 
года в поселке Лингелихле. 
Как передает из Грааф-Рейна- 
та агентство Рейтер: «стра
жи порядка» в целях «развя
зывания языка» арестованным 
жителям Лингелихле надевали 
на г-оловы пластиковые мешки 
и держали под водой до тех 
пор, пока те не «становились 
сговорчивее». На вопрос су
дьи, как можно было понять 
то, что говорили местные жи
тели, не зная их языка, один 
из полицейских, свидетельст
вующий на суде, Майкл Неве- 
линг, нагло заявил: «Если как 
следует заняться ими, они за
говорят и на африкаанс».

И подобные высказывания, 
прозвучавшие в зале заседа
ний суда из уст человека, ко
торый не отрицал своего уча
стия в пытках и издеватель
ствах над африканцами, оста
лись совершенно безнаказан
ными. На скамье подсудимых, 
несмотря на новые открыв
шиеся факты злодеяний, по- 
прежнему остаются только 
даое. Да и то только потому, 
что отречься от совершенных 
преступлений им было невоз
можно: слишком многие виде
ли, как Гоозенат по приказу 
своего начальника де Вильерса 
хладнокровно зарезал 25-лет
него Андриля Плаатждиеса, а 
затем утопил в реке предвари
тельно пристреленного Винуту 
Стуурмана, которому едва ми
нуло восемнадцать...

Печать, радио и телевиде
ние ЮАР, потерявшие со вре
мени введения чрезвычайного 
положения даже ту ограничен
ную свободу, которой они 
хвалились ранее, пытаются 
представить ставшие достоя
нием общественности факты 
как единичные, случайные. 
Однако правду становится 
скрывать все труднее. Так, 
трое французских юристов, 
побывавших недавно в ЮАР, 
привели на страницах журнала 
«Революсьон» такие цифры: 
начиная с июня 1986 года, юж
ноафриканская полиция аре
стовала без какого-либо су
дебного постановления и да
же без контроля органов юс
тиции 30 тысяч человек, в том 
числе 10 тысяч детей, среди 
которых есть даже восьмилет
ние.

О какой же случайности мо
жет идти речь? Массовый по
лицейский террор стал госу
дарственной политикой Южно- 
Африканской Республики в 
отношении чернокожего насе
ления.

Г. ЧЕРНАКОВА.

СССР — Афганистан:

ДОРОГАМИ СОТРУДНИЧЕСТВА
Изо всех уголков страны телетайп приносит новости о расширении гео

графии сотрудничества наших стран, о росте помощи Советского Союза, 
направленной на подъем экономики нашего южного соседа

Кооператоры 
укрепляют контакты

К созданию совместных 
предприятий приступили Уз
бекская потребительская ко
операция и афганская фирма 
«Барат ЛТД».

Одним из них станет на 
территории СССР фабрика по 
производству кишмиша, строи
тельство которой намечено в 
Сурхандарьинской области, не
далеко от границы с южным 
соседом, в традиционной зоне 
виноградарства. Афганская 
сторона берет на себя постав
ку линий по подработке киш
миша, его расфасовке в кра
сочно оформленную упаковку. 
Согласно договору^, предприя
тие будет действовать и на со
ветском, и на афганском сы
рье. Первую продукцию фаб
рика должна дать уже в бу
дущем году.

— Создание этого предприя
тия сулит выгоду обеим сто
ронам, — говорит первый, за
меститель председателя Узбек- 
потребсоюза Г. ВЛков.—Про
изводство кишмиша у нас до
вольно развито, но потребно
сти общесоюзного рынка мы 
пока удовлетворить не можем. 
Сотрудничество с афганскими 
коллегами позволит решить 
эту проблему. В качестве ком
пенсации наши соседи полу
чат товары, в которых остро 
"нуждается население страны. 
Это — холодильники, ткани, 
одежда, посуда и другие пред

меты первой необходимости. 
Мы поможем партнерам и с 
поставками строительных ма
териалов. Уже сегодня годо
вой объем торговли коопера
торов Узбекистана и Афгани
стана доведен почти до 20 
миллионов рублей.

Выполняются
срочные заказы

С удвоенной энергией тру
дятся коллективы производст
венных объединении «Мол- 
давгидромаш», «Плодсельхоз- 
маш», «Кишиневский тракторо
строительный завод», других 
промышленных предприятий 
столицы Молдавии: ими вы
полняются срочные заказы, 
предназначенные для Афгани
стана.

На сегодняшний день в юго- 
восточные провинции этой 
страны уже поступила первая 
партия, техники с молдавской 
маркой. В бедных водными 
ресурсами провинциях отлично 
зарекомендовали себя центро
бежные глубинные насосы, ис
пользуемые для откачки воды 
из подземных гидросборных 
галерей. На крестьянских по
лях успешно работают 25 но
вых сельхозмашин — целая 
тракторная бригада.

На предприятиях Кйшинева 
и других городов республики 
развернулось движений под 
девизом: «Поставкам в Афга
нистан — зеленую улицу!».

будут маркшейдеры
в Кабуле

Первым афганским ученым 
в области маркшейдерского 
дела и прикладной геодезии 
станет Абдул Батен, заведую
щий кафедрой Кабульского 
политехнического института. 
Он приглашен в Ленинград, 
где вместе с коллегами из 
СССР пройдет курс перепод
готовки по этим направлениям.

— Кабульский институт — 
наш давний партнер, контак
ты По всем направлениям ра
боты мы поддерживаем много 
лет. Так что знаем все заботы 
и нужды коллег, — говорит 
секретарь парткома Ленин
градского горного института 
С. Павлов. — В связи с раз
витием горнодобывающей про
мышленности Афганистана в 
ближайшее время намечено 
открыть прием молодежи на 
данные Специальности, органи
зовать ускоренную подготовку 
инженеров, а также развер
нуть исследования в новых 
для себя отраслях. Мы оказы
ваем помощь коллегам в этом 
начинании. Программа пере
подготовки учитывает горно
геологические особенности за
легания месторождений Афга
нистана.

А всего в Ленинградском 
горном институте уже прошли 
стажировку, получили образо
вание и защитили диссертации 
около пятидесяти афганских 
граждан.

сты не попытались даже выяс
нить суть «белых пятен».

29-летняя Нгуен Тхи Вьет — 
заместитель секретаря комсо
мольской организации управ
ления гостиниц и обществен
ного питания города — гор
комом СКМ Хо Ши Мина уже 
в 1984 году была признана 
«активным участником комсо
мольского движения», что ав
томатически дает' право по
дать заявление о Приеме кан
дидатом в члены КПВ. Одна
ко в партию ее не приняли. 
На вопрос Во Чан Ти, поче
му так произошло, девушка 
пояснила: кто-то из ее недру
гов стал активно распростра- 
нять слухи, будто Нгуен Тхи 
Вьет пыталась помочь неко
торым группам населения тай
ком покинуть страну. По сло
вам девушки, никто из стар
ших товарищей и не пытался 
проверить справедливость вы
двинутых обвинений.

28-летний Хыу Луан, препо
даватель театрального учили
ща, звание активиста носит с 
1980 года. Ему отказали в 
приеме в партию по той при
чине, что он несколько раз на 
собраниях критиковал руково
дителей школы за их непра
вильные действ'ия.

Приводятся и другие при
меры, из которых видно, что 
существующий порядок прие
ма в партию, предусмотрен- 
ный Уставом КПВ, нередко 
нарушается. Вот почему так 
медленно растут ряды чле
нов КПВ в Хошимине, других 
городах и провинциях стра
ны. Парткомы, по мнению 
газеты, не уделяют необходи
мого внимания этому важней
шему участку работы.

Как сообщает «Сайгон зяй 
фонт», Во Чан Ти, вьклушав 
мнения всех участников встре
чи, заявил: «По вопросам 
приема в партию у нас часто 
возникают всякие недоразуме
ния. Еще не наведен надле
жащий порядок, много бюро
кратизма, хромает человече
ский фактор, много неспра
ведливости». Он приветство
вал стремление молодых лю
дей соединить свою судьбу 
с партией и обещал тщатель
но разобраться во всех упо
мянутых случаях отказа.

В. БУРБУЛИС, 
корр. ТАСС. 

Хошимин.

• ХОККЕЙ

ПРЕТЕНДЕНТОВ 
СТАЛО БОЛЬШЕ

С каждым матчем хоккеи
стов в Калгари... ширится 
круг претендентов на места 
в «шестерке» финалистов. 
Парадоксально, но факт. Вот 
и 16 февраля первая же 
встреча в «Сэдлдоуме» меж
ду чемпионами мира — шве
дами и поляками, лишь ми
нувшей весной вновь завое
вавшими право играть на 
первенстве мира в группе 
«А», завершилась с совер
шенно • непрогнозируемым 
счетом— Г.1 (0:0, 1:1, 0:0). 
Первая на нынешнем олим
пийском турнире хоккеистов 
ничья.

По ходу состязания обе 
команды могли и выиграть, 
и проиграть. Так что после 
финальной сирены вздох об
легчения вырвался не толь
ко у наставников польской 
сборной, чьим питомцам обо
роняться пришлось больше, 
но и у тренеров шведов. А 
еще явно приободрились... и 
канадцы: «Кленовые листья» 
победу над польской сборной 
со скромным Счетом 1:0 за
несут себе в актив, а не в 
пассив, как почти все счита
ли до этой ничьей.

Справедливости ради от
метим, что у шведов в Кал
гари лишь половина игроков, 
которые прошлой весной в 
Вене стали чемпионами ми
ра. Другие заняты сейчас в 
клубах' НХЛ, хозяева не от
пустили их на Олимпиаду.

— В обороне у на'с полу
чается хорошо, — отметил 
ветеран сборной Польши 
Потш, — но в атаке мы пока 
действуем, как... футболи
сты: или ничего не забива
ем, или ограничиваемся 
единственным голом.

Канадцы лишь в третьем 
периоде вырвали победу над 
командой Швейцарии — 4:2 
(0:0, 1:1, 3:1). Швейцарцы 
заслуживают похвалы за этот 
матч. Их тренер Шенк от
метил, что очень помогают 
прогрессу его команды став
шие в последние годы регу
лярными встречи со сборной 
СССР. В швейцарских клу
бах выступает немало канад
цев, и это тоже идет на 
пользу делу.

Между прочим, местная 
газета «Калгари геральд»

приводит еще одно высказы
вание С. Шенка: «Слишком 
уж свирепствует служба без
опасности. Не удивлюсь, ес
ли от моих игроков потре
буют пропуска, когда они в 
матче будут пересекать... 
красную линию».

Это — не единственная 
претензия к организаторам. 
Президент международной 
федерации хоккея Г. Сабец- 
ки был вынужден выразить 
протест по поводу неразбери
хи с транспортом, в резуль
тате чего одна из команд 
прибыла на тренировку с 
получасовым опозданием.

Но мы отвлеклись. Канад
цы в состязании со швей
царцами владели террито
риальным преимуществом, 
сделали множество бросков, 
но пока соперники не уста
ли, их мощные, но прямо
линейные действия были ма
лоэффективными.

Третья встреча — заклю
чительная во втором туре— 
между сборными Финлян
дии и Франции прошла в 
«Коррале» и принесла побе
ду хоккеистам Суоми — 
10:1 (4:0, 4:0, 2:1).

После двух раундов в 
группе «Б» впереди хоккеи
сты СССР и ФРГ, набрав
шие по 4 очка. Но 2 у сбор
ных ЧССР и США. Австрий
цы и норвежцы стартовые 
матчи проиграли. На три ме
ста в финале четыре претен
дента.

В группе «А» ситуация 
еще более запутанная. У ка
надцев — 4 очка, у шведов 
— 3. по 2 набрали финны и 
швейцарцы, 1 очко у сборной 
Польши, но у нее позади 
встречи с обоими фаворитами 
группы — канадцами и шве
дами. Лишь французы, про
игравшие оба матча, «за 
бортом».

В. ДВОРЦОВ, 
В. кикило, 

спец. корр. ТАСС. 
Калгари.

• ЛЫЖИ

ДРУГА ВЫРУЧИТ ДРУГ

Калейдоскоп

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

Дракон - хамелеон
Вариант дракона — или 

проще «дракон» — один из 
самых острых, увлекатель
ных и популярных вариантов 
в сицилианской защите. Ин
терес к «дракону» никогда 
не стихает, какие бы испы
тания ни выпадали на его 
долю. Специалисты вариан
та иногда не успевают опуб
ликовать свежую новинку, 
как она уже опровергается 
и самые точные оценки в миг 
рушатся. Много лет меня
ет «дракон» свой лукавый 
облик, свою окраску. И поэ
тому в качестве одного из 
дебютных новшеств можно

предложить переименовать 
вариант дракона в дебют ха
мелеона!

Чтобы не утонуть в без
граничных драконовских деб
рях, взглянем только на на
чало дебюта: 1. е4 с5 2. 
Kf3 d6 3. d4 cd 4. K:d4 Kf6 
5. Kc3 g6. Всего пять ходов, 
и «дракон» выполз на по
верхность. Мастер Ф. Дуз- 
Хотимирский, увлекавшийся 
астрономией, однажды вни
мательно посмотрел на чер
ную пешечную цепь (d6, е7, 
[7, g6, h7) и обнаружил в 
ней сходство с созвездием 
Дракона. Так и произошло 
название варианта...

Малыми силами
Малыми силами на доске 

командуете вы в нашем 
«Конкурсе миниатюр». Но 
легче ли от этого? Каждый 
ход. каждая фигура — на 
особом счету. Все надо бе
речь...

Посмотрим новые задания:

ЖЕРТВА НЕИСКУШЕННЫХ
Возмущгнный Кэньитиро Хи- 

дака показывает свою карти
ну, на которой... ничего не на- 
рисоБано. Но так кажется 
лишь не посвященным в тонко
сти искусства этого японского 
художника - авангардиста. При 
ближайшем рассмотрении вы
ясняется, что большой лист 
рисоной бумаги испещрен ты
сячами тончайших полос, на
несенных карандашом. Две 
такие работы, которые, по сло
вам автора, «изображали вре
мя». стали жертвами не иску
шенных в современной жи
вописи служителей музея изящ
ных искусств префектуры Ти
ба. Вместе с произведениями 
67 других японских художни
ков творения Хидаки демонст
рировались на развернутой 
там выставке. Когда она окон
чилась, сотрудники музея, при
няв работы Хидаки за чистые 
листы бумаги, попросту броси
ли их в печь вместе с картон
ными коробками и прочим му- 

I сором. Разгневанный авангар- 
I диет требует теперь денежной 
компенсации от администрации

музея, которая, по его словам, 
«ровным счетом ничего не 
смыслит в истинных произве
дениях искусства».

БИЗНЕС НА ЖИВОТНЫХ
САН-ХОСЕ. Ежегодно из раз

вивающихся государств в США 
и другие страны Запада конт
рабандным путем вывозится 
экзотических животных, птиц, 
растений на сумму более 25 
миллиардов долларов. Эта аст
рономическая цифра была при
ведена на проходящей в коста
риканской столице очередной 
Генеральной ассамблее Между
народного союза охраны приро
ды и природных ресурсов. В 
его работе принимают участие 
1020 специалистов из стран Аме
рики, Азии, Европы и Африки.

На форуме выступил Обдулио 
Менги, представитель Конвен
ции о международной торговле 
находящимися под угрозой 
уничтожения видами флоры и 
фауны. Он с тревогой сообщил, 
что лишь из стран Латинской 
Америки в год вывозится пол
тора миллиона крокодиловых 
кож.

Этот гигантский торт был приготовлен недавно учащимися 
Хельсинкского хлебопекарного училища. Его длина 1239 мет
ров. Для выпечки этого самого большого в мире торта потре
бовалось 300 килограммов масла, столько же сахара, всевоз
можных добавок и специй, а также 6000 консервированных 
вишен. Прежний «мировой рекорд» в кулинарной области был 
значительно скромнее и составил «в длину» всего 800 метров. 
Торт был продан по кусочкам на улицах города, а получен
ные деньги учащиеся перевели в фонд Красного Креста Фин
ляндии. Фото Лехтикува — ТАСС.

№ 13. А. ГАЛИЦКИИ 
1893 г.

Мат в четыре хода 
(3 очка)

Автор этой задачи родил
ся ровно 125 лет тому назад 
(1863—1921). Классик рус
ской заданной композиции 
был очень продуктивен. Все
го им составлено около 3000 
задач. Александр Василье
вич был крупным мастером 
задач с небольшим числом 
фигур, особенно миниатюр. 
Он всегда подчеркивал не
разрывную связь компози
ции с практической игрой.

№ 14. Т. ГОРГИЕВ 
и В. РУДЕНКО 

1961 г.

Белые делают ничью 
(3 очка)

19 февраля исполняется 
50 лет Валентину Федоро
вичу РУДЕНКО, многократ
ному чемпиону СССР, меж
дународному гроссмейстеру 
по шахматной композиции. 
Проблемист большого твор
ческого потенциала соста
вил около 600 искусных за
дач, получил более 200(!) 
первых призов. Активно ра
ботает во всех жанрах — 
от двухходовки до этюда.

Заряд и досуг
Прошло время нашего 

«Новогоднего конкурса» ре
шений. Настал черед подве
сти черту.

Всего поступило около ста 
ответов. Судя по вашим от
зывам, задания понравились. 
«...Получил прекрасный эмо
циональный заряд» (Н. Асад- 
ченко, Алапаевск). «Спасибо 
за интересный досуг!» 
(Т. Ужинова, Свердловск).

Самые полные ответы 
прислали свердловчане: учеб
ный мастер СГПИ Сергей 
МАКСИМЕНКО, слесарь-ре
монтник ВНЗа Владимир 
СОЛОНЧЕВ, инженер-кон
структор Татьяна УЖИНО
ВА. Победители получат гра
моты нашей газеты.

Хорошо справились с за
даниями И. АСАДЧЕНКО 
(Алапаевск), В. ЕПИН (Ни
жняя Тура), Е. ЗЫКИН 
(Нижний Тагил), А. СЕЛИ
ВАНОВ (Серовский район), 
Р. ХАТЯМОВ (Средне- 
уральск). свердловчане 
В. БАБИЧ, В. ИСАКОВ,

И. КАПЛАН, Б. ЛЕСИН, 
Ю. ЛЯЛЮШКИН. В. ТРУ
ХИН, н. ХОХОЛКОВ.

А теперь давайте прове
рим ответы:

№ 1. Ставим черного ко
роля на поле еб. После 1. 
е8К! — мат следующим хо
дом.

№ 2. Р. Кофман, 1958 г. 
Белые возвращают ход f5:e6 
(на проходе), следовательно, 
последний ход черных был 
е7—е5. Но тогда белый ко
роль смог попастй на поле 
Ь8 лишь после того, как чер
ный король уступил ему до
рогу. Это значит, что черные 
потеряли право на рокиров
ку. Решает 1. [5:е6!1 (но не 
1. d5:e6? Л(8!) с неизбежной 
угрозой 2. dé и 3. Лс8Х- 
Вначале не проходило 1. 
d5? из-за 1... О—0!

№ 3. А. Галицкий, 
1912 г. Мат достигается в 
четыре хода: 1. Креб! Ь5 2. 
Кре5 116 3. Kgl; 1... Kph5 2. 
Kpf6 Kph4 3. Kf4 1. Kpe5? 
115!, 1. Kpe4? Kph5!

№ 4. Велые быстро выиг
рывают: 1. Kc5 Kpb6! 2. еб 
Kd4 3. е7 КЬ5 4. Ка4 Краб 
5. е8К!1 К- 6. Кс7Х-

...Минуты хватило Алек
сею Прокуророву, чтобы от
дышаться после 30-километ
ровой олимпийской лыжной 
гонки в Кэнморе. Еще опи
раясь на палки, он, кивнув 
на электронное табло, ска
зал: «Как хорошо бежит, 
должен победить». И не 
предполагал Алексей тогда, 
что финишировал олимпий
ским чемпионом, а его зака
дычный друг Владимир 
Смирнов, ушедший на лыж
ню позже него,—обладатель 
«серебра».

У Прокуророва стартовый 
номер был далеко не самый 
счастливый и выгодный — 
28, у Смирнова — получ
ше — 78. Алексей уже про
шел почти десять километ
ров, когда Володя отправил
ся в погоню.

— Знал, что он идет бы
стрее меня, но больше всего 
радовало, что мы оба обго
няем всех остальных, вклю
чая двукратного олимпий
ского чемпиона шведа Гунде 
Свана, — рассказывал нам 
Прокуроров уже после того, 
как финишировали все девя
носто участников этого со
стязания. — Уже первая 
«десятка» показала, что наш 
главный соперник — не Сван, 
а, как и ожидали, стреми
тельно набирающий спортив
ную форму норвежец Вегард 
Ульванг.

— Неужели вы не рас
считывали на победу, даже 
зная свой высокий резуль
тат?

— Накануне гонки такая

надежда у меня теплилась, 
но по ходу ее действительно 
не верил в «золото». Володя 
был близок к победе, но его 
изнурила на заключитель
ных километрах тяжелая 
трасса. Лыжня была вязкой, 
как говорится, рабочей: све
жевыпавший снег, нулевая 
температура — все это вы
матывало. Но мне она да
лась легче, чем другим. Не 
испытывал я больших «не
удобств» от крутых затяж
ных подъемов, головокружи
тельных спусков. Попал и в 
мазь. Короче, бежал с на
строением. Хотя, повторю, 
победить, особенно в «клас
сике», не рассчитывал, меня 
ведь считают специалистом 
по коньковому’ходу. И вот 
как здорово вышло!

— Ровно через месяц вам, 
Алексей, исполнится 24 го
да, вы уже закончили Вла
димирский пединститут, во
еннослужащий, жениться не 
собираетесь?

— Пока нет, это очень 
серьезный шаг...

— Собираетесь выступать 
и в других олимпийских 
лыжных «номерах»?

— А как же! Как видите, 
мы с Володей готовы не
плохо. Хорошо бы, похолода
ло. Люблю бежать по легко
му морозцу! Может, снова по
везет мне? Но будет труд
но — выручит Володя!

В. КИКИЛО, 
В. ПИМЕНОВ, 

спец. корр. ТАСС.
Калгари.

Первое интервью А. ПРОКУРОРОВА в ранге олимпийского чемпиона.
Телефото ТАСС.

Материалы о событиях на Олимпиаде читайте на 
четвертой странице.
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ДНЕВНИК ОЛИМПИАДЫ
• Еще одну двойную побе

ду советской сборной прине
сли фигуристы — мастера 
парного катания, разыграв
шие первый комплект на
град в своем виде. Школь
ницы Екатерина Гордеева и 
студент Сергей Гриньков из 
Москвы, уже имеющие, не
смотря на юный возраст, ти
тулы мировых и европейских 
чемпионов, пополнили кол
лекцию и олимпийским «зо
лотом». Преимущество чем
пионов Игр над остальными 
соперниками было замет
ным. Но и серебряные ме
дали ленинградцев Елены 
Валовой и Олега Васильева 
достаточно весомы, ибо до
стались они в. острейшей 
борьбе с дуэтами из США 
и Канады. Чемпионы Олим
пиады в Сараево сдали пол
номочия в надежные руки.

Третья советская пара — 
ленинградцы Лариса Селез
нева и Олег Макаров —за
няли четвертое место.

ф Сменили мужчин на ле
дяной трассе канадского 
олимпийского парка саночни
цы. Первые три заезда выя
вили заметно.е преимущество 
представительниц ГДР, зани
мающих первые три места. 
Ленинградка Юлия Антипова 
пока занимает 7-е, москвичка 
Надежда Данилина — 10-е, 
а, Ирика Кусакина — 11-е 
места. Но так как счет у са
ночниц идет на десятые, по
рой даже сотые доли секун
ды, можно надеяться на 
улучшение их позиций.
• Начали спор за победу

Олимпийские снежинки
♦ * *

Со вздохом облегчения чле
ны оргкомитета встретили со
общение об окончании заба
стовки медицинского персона
ла провинции Альберта. На
чиная с 25 января, около 
11.000 медсестер не выходили 
на работу, требуя повышения 
заработной платы.

• ХОККЕЙ.
КУБОК ВЦСПС

ЦСКА НАЧИНАЕТ...
И ПРОИГРЫВАЕТ

«Автомобилист» (Сверд
ловск) — ЦСКА — 6:5 (2:3, 
4:0; 0:2). Шайбы забросили: 
у «Автомобилиста»: Ю. Фе
доров (10), Попов (14), Бой
ченко (29), Безродное (32), 
Тарасов (34), Еремин (40); у 
ЦСКА: Чибирев (6), С. Фе
доров (6), Панфнленков (11), 
Васильев (48,57).

Поначалу • армейцы легко 
добились перевеса в счете. 
Увенчалась успехом быстрая 
контратака, в которой трое 
москвичей переиграли одно
го защитника «Автомобили
ста», а затем С. Федоров 
подправил шайбу после брос
ка Малыхина,'

Такое нача'ло не смутило 
свердловчан. Удачно действо
вало звено Еремина. Каждый 
из форвардов по разу добил 
шайбу после атак защитни
ков. ' Попов наказал армей
цев, перехватив передачу 
Константинова, а в середине 
второго периода, отбыв двух
минутное наказание, Дмит

• ГАНДБОЛ 

Досрочный 
финиш

В четвертый игровой день 
свердловского тура досрочно 
финишировали лидеры чем
пионата — спартаковки Киева, 
выигравшие со счетом 27:12 
у студенток столицы Белорус
сии. Дело в том, что «Спар
так» накануне, в выходной 
день провел матч с командой 
«Азот» из Невинномысска, ко
торый тоже прошел с преиму
ществом киевлянок. Его итог 
32:23 в пользу «Спартака».

Соперниками хозяек пло
щадки были гандболистки «Ба
кинки», занявшие на предпос
ледний день тура четвертое 
место в турнирной таблице. 
Трудно узнать было бакин
скую команду в этом матче. 
Свердловчанки, проигравшие 
в первом круге «Бакинке» с 
разницей в 10 мячей, к сере
дине второго тайма вели в 
счете — 17:7 и судьба этой 
встречи была решена. Победа 
«Свердловчанки» со счетом 
24:15 значительно повысила 
шансы хозяек площадки в 
борьбе за место в финальной 
шестерке. У нашей команды в 
активе стало 17 очков, столько 
же и у гандболисток команды 
«Пламя» из Броваров, но ук
раинские спортсменки, зани
мавшие шестое место, прове
ли на матч меньше. Результа
ты последнего дня: «Бакинка» 
(Баку) — «Луч» (Москва) — 
23:13; БПИ (Минск) — «Сверд
ловчанка» — 20:22.

В. СКВОРЦОВ.

НАСТОЛЬНЫЙ
ТЕННИС

В Волгограде завершилось 
зональное первенство

в «комбинации» горнолыжни
ки. Цачали позже — из-за 
переноса на один день ско
ростного спуска у мужчин. 
Так как «универсалы» тоже 
стартуют с этого вида, а 
имена участников часто сов
падают, то и его перенесли 
на сутки. Виной всему сви
репствовавший на горе Ал
лен ветер, который превысил 
все допустимые нормы.

А лидирует триумфатор 
скоростного спуска швейца
рец Пирмин Цурбригген. 
Правда, слалом — уязвимое 
его место. И неизвестно, 
хватит ли ему полученного 
преимущества для оконча
тельной победы. Вышли на 
старт и два советских горно
лыжника: 36-я позиция у 
Сергея Петрика, 38—у Кон
стантина Чистякова.

Так завершился, пожалуй, 
один из наиболее спокойных 
дней Олимпиады.

(Спец. корр. ТАСС).
Калгари.

Забастовка нарушила функ
ционирование четырех боль
ниц Калгари и постаеила под 
угрозу медицинское обслужи
вание спортсменов и гостей 
Олимпийских игр. И вот- руко
водство службы здравоохра
нения согласилось удовлетво
рить большинство требований 
бастующих.

рий завладел шайбой и, стре
мительно промчавшись по 
правому флангу, вывел на 
завершающий бросок Без
родной а.

В заключительной двад
цатиминутке армейцы сокра
тили разрыв в счете до ми
нимума. За 35 секунд до си
рены Тыжных уступил место 
шестому полевому игроку, и 
москвичи изрядно потруди
лись, чтобы не пропустить 
седьмой гол.

Отрадно отметить, что 
после болезни появился на 
площадке Кутергин, вновь, 
как и в матчах с «Динамо», 
неплохо действовал Мише
нин, рекомендованный в 
«Автомобилист» тренером 
«Луча» В. И. Прокофьевым.

18 февраля свердловчане 
проведут последний матч 
турнира в Киеве. В случае 
победы команда получит не
плохие шансы на первое ме
сто в группе^

ЛУЗЯКИН.

РСФСР среди юношей и де
вушек. Свердловчанин
Эдуард Господаров занял 
первое место в личном заче
те среди юношей. Вторым 
стал также наш земляк Ан
дрей Бондарев. У девушек 
отличились тагильчанки На
талья Манакова и Вера Ва
сильева, занявшие соответ
ственно первое и третье ме
ста.

С. БЕЛОГОЛОВЫЙ, 
судья республиканской 

категории.

• ВОЛЕЙБОЛ

Досадная 
неудача

Очень уверенно начала свое 
выступление свердловская 
«Уралочка» в финальном тур
нире розыгрыша Кубка евро
пейских чемпионок. В грече
ском городе Салоники наши 
землячки в первый день в трех 
партиях переиграли берлинское 
«Динамо». Примечательно, что 
соперницы в двух партиях 
набрали в общей сложности 
всего 8 очков. На другой день 
также в поединке из трех пар
тий «Уралочка» переиграла 
чемпионок Болгарии — клуб 
ЦСКА из Софии. Все решала 
третья встреча — с итальян
ским клубом «Олимпия-Тео
дора» из Ровенны. И вот 
здесь наши спортсменки усту
пили со счетом 1:3.

(ТАСС).

• «СПО0ТПРОГНОЗ»
РЕЗУЛЬТАТЫ 7 ТИРАЖА 

(13 — 15 февраля)
1 — 1, 2-1, 3-Х, 4-2,.5-2, 

6 — 1, 7 —X. 8 — 1, 9 — 1, 10 — 1,
11-1. 12-2, 13-2.

Примечание: первая цифра- 
номер пары команд, вторая 
цифра — исход встречи.

(ТАСС).

В этц зимние вечера ансамбль народного танца районно
го Дома культуры города Туринска готовит свою програм
му для поездки в Слободо-Туринский район. Такие гастроль
ные поездки стали традиционными творческими отчетами в 
жизни коллектива. Надо сказать, что ансамбль богат тради
циями, которым более двадцати лет. В ансамбле сегодня за
нимаются более ста человек, и приходят сюда все же
лающие. Занимаются с коллективом руководители и 
выпускники Свердловского культпросветучилища Свет
лана Дюпина и Ирина Кротова. Сегодня в коллективе 
есть свои отличные солисты — это восьмиклассники школы 
№ 3 Наташа Фадеева, Люда Бушланова, Петя Конопленко.

НА СНИМКАХ: участники ансамбля народного танца 
и его руководитель Ирина Кротова; танцует ученица пятого 
класса школы № 1 Наташа Ягупова.

Фото Л. БАРАНОВА.
Т уринск.

портрет композитора

в движенье музыкант живет, в движенье!
«Я НЕ ЛЮБЛЮ пребывать в 

состоянии покоя, я люблю 
быть в движении», — так го
ворил Сергей Прокофьев. И 
эти его слова как будто стали 
девизом молодого уральско
го композитора Максима Бас
ка. Он многого достиг в свои 
тридцать шесть лет — член 
Союза композиторов, канди
дат искусствоведения, декан 
консерватории... И этим обя
зан не только упорному тру
ду, но и своему энергичному 
характеру, природному темпе
раменту. Реакции его быстры, 
походка торопливая — по
лубегом, есть в нем черты сов
ременного делового человека: 
целеустремленность, настой
чивость, отсутствие разъеда
ющей рефлексии и душевной 
размягченности. Время, вре
мя, время — этот неумоли- 
мый1 двигатель нашей жизни 
постоянно присутствует в его 
сознании, заставляет спешить, 
чтобы успеть каждый день сде
лать как можно больше.

Среди бесконечной череды 
дел — обязанностей декана и 
творческой работы — остает
ся не так уж много времени 
для общения с семьей, с

ШАНТАЖ В... ДЕВЯТОМ КЛАССЕ

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
академический театр 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. в. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня ТАЙНЫЙ БРАК 
19-11 СИЛЬФИДА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня ДИКАРЬ 
19-11 ИГРА В ФАНТЫ 

друзьями и — с книгами, его 
глубоким пристрастием и 
предметом многолетнего со
бирательства. Максим хорошо 
знает поэзию, пристально сле
дит за сегодняшними публи
кациями, открывающими оби
лие новых имен.

Это увлечение литературой 
многое объясняет и в его му
зыкальном творчестве. М. Ба
сок — композитор по преиму
ществу вокальный, работа со 
словом составляет основную 
часть его сочинительства. За
частую и сами замыслы но
вых произведений возника
ют при чтении, когда красота, 
.возвышенность, духовность об
разного строя стихов рожда
ют, по его словам, состояние 
творческого озарения. Так про
изошло, например, при зна
комстве с переводной поэзи
ей уругвайской поэтессы Хуа
ны де Ибарбуру, на стихи ко
торой написан семичастный 
вокальный цикл «Любовь», ис
полненный народной артисткой 
РСФСР Маргаритой Владими
ровой на пленуме уральских 
композиторов. Или в процессе 
вчитывания в стихи свердлов
ской поэтессы Майи Никули

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗКОМЕДИИ 
Сегодня МАДАМ ФАВАР 
19-П ТЕТ К А ЧАР Л ЕЯ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО

КОМСОМОЛА
Сегодня в 15 час. вместо 
объявленного спектакля 
МАУГЛИ премьера

П О Ю ГЦ И И . П О РОС ЕНО К
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 

ФИЛАРМОНИИ
Сегодня в 19 час. 30 мин.

ВЕЧЕР 
ВОКАЛЬНОЙ МУЗЫКИ. 
Лауреат Всесоюзного 

и Всероссийского 
конкурсов

Валерий АЛИЕВ 
(тенор)

ной, вызвавшие к жизни хоро
вой цикл «Так далеко»,..

Окончив Уральскую консер
ваторию в 1975 году (класс 
Л. Б. Никольской), М. Басок 
сейчас — автор нескольких во
кальных циклов на стихи 
М. Цветаевой, Ю. Марцинкя- 
вичуса, хоровых циклов на 
стихи С. Есенина, Н. Рубцова, 
А. Кушнера, оратории «Слу
шайте звуки века!» на стихи 
советских поэтов, кантаты «Па
мяти Тани Савичевой», множе
ство детских хоров и песен... 
Есть в его «собрании сочине
ний» и инструментальные про
изведения: концерт для фор
тепиано с оркестром, три 
струнных квартета. Диверти
смент для струнного оркест
ра, сонаты для фортепиано и 
кларнета с фортепиано-

Молодого композитора 
привлекает жанр камерной 
оперы (этому жанру посвя
щена и защищенная им в 
1984 году диссертация). Им 
написаны две одноактные опе
ры: «Диалоги за стеной» по 
новелле Г. Аполлинера и «По
следний лист» по новелле 
О’Генри (последняя опера по
ставлена силами студентов

■--------- что идет

« Шантажист » ( « Мое- '
фильм») — премьера из се
рии тех картин о молодых, 
о которых сейчас так бурно 
спорят зрители всех возра
стов. Одни, конечно, из стар
шего поколения, ограничи-. 
ваются риторическим вопро- ' 
сом: «Чего нм не хватает?». 
Другие стараются вникнуть 
гораздо глубже в поднятые 
на экране проблемы, а заод
но и в свои собственные.

Новая картина вряд ли 
станет открытием, подобно 
фильмам «Чучело», «Игры 
для детей школьного воз
раста», «Плюмбум», «Лег
ко ли быть молодым?», 
которые, были откровением. 
Но ее . авторы (драматург 
Э. Володарский и режиссер 
В. Курыкин) верно нащупа
ли новые болевые точки. 
Они — в резком социальном 
и имущественном расслое
нии подростков, идущем от 
мира взрослых.

...Трое ребят-девятиклас- 
сников — Генка, Миша и 
Аня—дружат уже несколько 
лет. Ребята очень разные, 
но что-то же их объединяет. 
И это «что-то» не выдержи
вает испытания при первом 
же из ряда вон выходящем 
событии. Рушатся хрупкие 
нравственные устои, в ход 
идут предательство и шан

ГОСЦИРК
НОВАЯ ПРОГРАММА 

«ПАРАД-АЛЛЕ!» 
под руководством и при 
участии заслуженного ар

тиста РСФСР клоуна 
Александра РОДИНА,

ДВОРЕЦ СПОРТА
20—22 февраля 

ВОЛЕЙБОЛ.
50-й ЧЕМПИОНАТ СССР 

(высшая лига).
24 и 25 февраля игры со

стоятся в Первоуральске.
24 февраля — 5 марта 

ХОККЕЙ.
II Всесоюзные 

зимние юношеские 
спортивные игры. 

Билеты продаются в кас
сах Дворца спорта с 12 до 
20 час. 

консерватории в 1979 году), 
Есть и еще замыслы произве
дений в этом жанре. Надо ска
зать, что уже в самом при
страстии к камерной опере об
наруживают черты его ,компо
зиторского почерка: стрем
ление к лаконичности выска
зывания, к театральности об
разного мышления, склонность 
к психологизму и мягкий ли
ризм.

ЧТО ЖЕ ПРИВЛЕКАЕТ М. Бас
ка в духовном плане, что це
нит он в искусстве прошлого 
и современности и на что ори
ентируется в своем творчест
ве? Он отвечает так: «И в поэ
зии, и в литературе, и музы
ке прошлого и настоящего 
меня менее всего интересу
ет новаторство техническое, 
ниспровержение всех и вся
ческих норм. Зато всегда вол
нует мудрость мысли, культу
ра чувства и определенное 
отношение к миру, выражен
ное в классически стройной и 
ясной форме. В эпоху деци
белл представляется особенно 
важным и своевременным не
громкое слово, «тихая» лири
ка, открывающая сокровенные 
глубины человеческой души и

в кино? -------

тан:. Вы заинтересовались? 
Если — да, то посмотрите 
фильм «Шантажист», пос
порьте с друзьями о нем, 
рассудите героев. А заодно 
подумайте, как бы вы сами 
поступили, окажись в подоб
ной ситуации.

Добавим для сведения: 
главные роли в картине ис
полняют Михаил Ефремов, 
выпускник школы-студии 
МХАТа, художественный ру
ководитель театра «Совре- 
менник-2». и солист ансамбля 
«Классический балет» Анд
рей Тихомирнов. А также 
А. Ширвиндт, М. Старых, 
Л. Куравлев.

«Крейцерова соната» — 
вторая премьера «Мосфиль
ма» в киноафише февра
ля. Это экранизация из
вестной повести Льва Тол
стого, поставленная режис
сером Михаилом Швей
цером. В творческой жизни 
М. Швейцера экранизации 
заняли главное место — 
«Время, вперед!», «Золотой 
теленок», телефильмы «Ма
ленькие трагедии» и-«Мерт
вые души»... Не впервые об
ратился режиссер и к Л. То
лстому (вспомните «Воскре
сение»). '

«Крейцерова соната», по
явившись в свет в 1889 году, 
вызвала волну страстных

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Новая программа 
зарубежных фильмов: 

«СПЛОШНЫЕ
НЕПРИЯТНОСТИ ’
С ДВОЙНИКОМ»

(Западный Берлин), 
«ОКНО СПАЛЬНИ» 

(США).
Сеансы: 11 час.. 15 час.

30 мин.. 20 час.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Данди по 

прозвищу Крокодил.
САЛЮТ — Мио, мой Мио. 

Забавы молодых.
УРАЛ — Взломщик. Скром

ное обаяние буржуазии. 
Храни меня, мой талисман. 
Балетмейстер Юрий Григо
рович. Дмитрий Шостако
вич. Альтовая соната.

ТЕМП — Шантажист.
ДК им. СВЕРДЛОВА — 

Интервенция. 

дающая человеку духовные 
ориентиры...».

Максим бесконечно разно
образен и изобретателен в 
музыке для детей. Здесь еще 
определеннее проявляется его 
любовь к миниатюре, где бук
вально несколькими штрихами 
создается яркий выпуклый 
образ.

Сочинения М. Баска с увле
чением исполняют разные 
детские хоровые коллективы 
города, учащиеся музыкаль
ных школ играют пьесы для 
фортепиано, народных инст
рументов, для струнного ор
кестра. Как оживленно пред
ставляют дети его «Робота», 
какими они делаются серьез
ными при исполнении «Блюза 
американского сироты» и про
никаются гражданским чувст
вом, исполняя «Гимн хлебу»...

Так и родилась идея про
ведения авторского вечера 
композитора в виде концерта 
детской музыки, который со
стоялся 15 февраля в детской 
музыкальной школе № 2. И 
прошел с успехом.

Л. СЕРЕБРЯКОВА, 
музыковед.

споров, гнева и восторга. 
Она была запрещена цензу
рой, но разошлась по Рос
сии «в списках».

Экранизировав повесть, 
Михаил Швейцер рисковал 
быть так же непонятым, как 
и ее создатель. Но вот пер
вый отзыв доктора искусст
воведения профессора А. Че- 
годаева: «Крейцерова сона
та» необычайно смело, умно 
и верно «истолкована» 
М. Швейцером (сорежиссер 
С. Милькина)». И далее: 
«Фильм открывает в пове
сти Толстого истину, почти 
всегда ускользающую при 
чтении: трагедия Поздныше- 
ва и его жены — это трагедия 
глухих людей, не умеющих 
и не желающих услышать и 
сколько-нибудь понять друг 
друга, людей, обращенных 
исключительно в самих се
бя».

После отзыва А. Черодае- 
ва в «Советской культуре» 
появились рецензии и в дру
гих газетах. Единодушное 
мнение сложилось у крити
ков об актерской работе 
Олега Янковского — одна 
из самых значительных в 
его богатой удачами творче
ской биографии.

«И ничего больше...» 
(«Ленфильм») -— новый

МИР — Забавы молодых.
ДРУЖБА — Красная зона. 

Маури (две серии). Амадеус 
(две серии).

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК» — Двойник при
ходит на помощь.

БУРЕВЕСТНИК — Семь 
самураев (две серии).

ЗАРЯ — уходя, остаются. 
Красная зона. Жестокий ро
манс (две серии). Забытая 
мелодия для флейты (две 
серии)

ЗНАМЯ — Правосудия! 
(две серии). Мое последнее 
танго.

РОДИНА — Полет над 
гнездом кукушки (две се
рии).

КОМСОМОЛЕЦ — Влюб
ленная в цирк.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Искатели приключений,

южный — человек сви* 
ты.

ИСКРА — Забытая мело

«УРАЛЬСКИЙ 
СЛЕДОПЫТ» 
О’ № 2-1988
Второй номер «Уральского 

следопыта» открывают мате
риалы, посвященные 70-летию 
Вооруженных Сил СССР.

Документальный очерк ге
нерал - полковника авиации, 
дважды Героя Советского Со
юза Михаила Одинцова «На 
переломе» рассказывает о вос
питании мужества, стойкости 
советских военных летчиков в 
годы Великой Отечественной 
войны.

Борис Путилов — свердлов
ский писатель, давний автор 
журнала — написал очерк о 
хирурге, капитане Антонине 
Петровне Павловой. Она фор
сировала пять больших рек: 
Северный Донец, Днепр, 
Днестр, Буг, Дунай, участвова
ла в освобождении пяти 
стран — маленькая, хрупкая 
Тося Павлова...

О фронтовиках и о тех, кто 
их ждал, расскажет матери
ал «Где же вы теперь?». Его 
заголовок — вопрос к тем, с 
кем встретился корреспондент 
журнала.

«Следопыт» открывает но
вую рубрику «Память». Она 
рождена стремлением найти в 
жизни примеры и опыт актив
ной памяти. Памяти как дея
ния. Живет в селе Сулем, что 
на реке Чусовой, интересный 
человек Павел Иванович Ги
лев. Он создал необычную экс
позицию под открытым небом 
в центре села...

«Катастрофа планируется 
на завтра», или о том, что мо
жет случиться в самые бли
жайшие годы со всей нефтега
зовой Тюменщиной, если мы 
не обратим внимание на уже 
случившиеся мелкие, но тре
вожные события и опять про
игнорируем научные прогно
зы... Об этом пишут в своем 
очерке Владимир Царев и Рю
рик Повилейко.

Для любителей фантастики 
в «Тетрадь НФ» вошли, про
должение повести Ольги Ла
рионовой «Звездочка Во-Лбу», 
воспоминания о семинаре Ро
мана Арбитмана и НФ-крос- 
сворд К. Никифорова.

Знаете ли вы, кто написал 
задушевную песню «Во поле 
березонька стояла...»? Прочи
тав заметку Равиля Енакаева, 
вы, быть может, сделаете для 
■себя открытие.

А еще в номере — материа
лы Эдуарда Якубовского об 
«уральском нарзане», Ю. Шин
каренко — р «металлистах» и 
множество интересных сооб
щений под рубрикой «Мир на 
ладони».

А. ДМИТРИЕВА.

фильм теперь уже известно
го широкому зрителю режис
сера Александра Сокурова. 
Картина рассказывает, о вой
не. об антигитлеровской коа
лиции, о роли в ней Стали
на.

В заключение, как всегда, 
о зарубежных новинках- на 
наших экранах. Это коме
дия «Сплошные неприятно
сти с двойниксм» (ФРГ) — 
развлекательная картина о 
смешной путанице, возник
шей .вокруг двойников, один 
из которых—глава круп ной 
фирмы, а другой — владелец 
пивной.,. Вы увидите также 
«типичный американский де
тектив» — «Окно спальни» 
режиссера Г. Росса, творче
ство которого впервые пред
ставлено на нашем экране. 
Захватывающие события 
картины заставляют зрите
лей с ;,на^р,яже''ием следить 
за всеми. поворотами сю
жета.

Р. ПАЛЕВИЧ.

НА СНИМКЕ: кадр из 
фильма «Шантажист».

Редактор В. ЕФИМЧИК.

дия для флейты (две серии). 
Всех за решетку! (две се
рии). Жертвоприношение 
(Две серии)

СОВРЕМЕННИК — Не
укротимая маркиза (две се
рии).

ЮЖНЫЙ — Человек сви
ты.

ЭКРАН — Берег правый, 
берег левый.

ПОГОДА
19— 20 февраля по облас

ти ожидается переменная 
облачность. местами сла
бый снег. Ветер северо-за
падный. . 2 — 7 метров в се
кунду. температура воздт- 
ха.нпчио минус 13 — мц. 
пус 18, в отдельных райо
нах до минус 23. днем — 
5—10 градусов мороза.

«НА СМ1НУ!»
ИНДЕКС 53805
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